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Помните, любите, 
изучайте Ильича, на-
шего учителя, наше-
го вождя.
Боритесь и побеж-
дайте врагов, вну-
тренних и внешних,- 
по Ильичу.
Стройте новую жизнь, 
новый быт, но-
вую культуру,- по 
Ильичу.
Никогда не отка-
зывайтесь от ма-
лого в работе ибо 
из малого строится 
великое, - в этом 
один из важных за-
ветов Ильича.

И. Сталин

Клип в газете 

Видеоклип смотрите на нашем сайте sovross.ru

Жители поселка Нагорный, находящегося в подчине-
нии у города Бийска Алтайского края, записали видео-
обращение к президенту России Владимиру Путину с 
просьбой построить новую школу. Ролик распростра-
нился в соцсетях 14 ноября. Школу №31, где ранее учи-
лись 420 местных детей, закрыли в марте 2021 года по-
сле проверки прокуратуры из-за аварийности. Теперь 
детям приходится ездить в другие школы Бийска, ко-
торые и без того переполнены. На видео люди держат 
плакаты с надписями: «Верните детям школу!», «Обе-
щали – сделайте», «Нагорный деградирует без школы 
и детского сада!».

«Надеюсь, что многочисленные подписи жителей 
Бийска, прилагающиеся к обращению, «подтолкнут» 
региональные и местные власти решить вопрос по шко-
ле в ближайшие сроки», – высказалась коммунист Ма-
рия Прусакова.

Новое образовательное учреждение жителям Нагор-
ного чиновники обещали построить в 2023 году, однако 
до сих пор на участке, где планировалась школа, нахо-
дится пустырь. Граждане обратились к депутату Госду-
мы от КПРФ Марии Прусаковой, и та направила за-
прос в Минобразования России. Выяснилось, что пра-
вительство Алтайского края попросило перенаправить 
федеральные средства, выделенные на школу в Нагор-
ном, на возведение пристройки большей вместимости к 
школе №98 в барнаульском поселке Власиха. Ту самую 
пристройку начали строить еще в 2019 году, но затем 
поменяли подрядчика, и на август 2023 года готовность 
объекта составляла 71%. Подрядчик обещал завершить 
работы в ноябре, стройка находится на контроле у про-
куратуры края. После таких известий жители Нагорно-
го потеряли надежду на скорое строительство школы.

Сейчас администрация Бийска платит частному 
предпринимателю за подвоз детей из Нагорного в дру-
гие школы 30 тыс. рублей в день, то есть в месяц из го-
родского бюджета на это уходит около 600 тыс. рублей, 
пишет «Банкфакс». 

НАГОРНЫЙ ПРОСИТ ШКОЛУ

Разговор на пороге зимы

Газ продадим,
а дров не дадим
ДРОВА – это не атрибут ретростиля. 

Дрова в России составляют и по сей 
день 17% энергобаланса российских 

домохозяйств. В некоторых областях поло-
вина всех домов отапливается поленьями.

Жители Бабушкина, Боярска, Мантури-
хи, Танхоя, Култушной и Выдрино в Бурятии 
оказались в сложной ситуации: лес-
ничество отказалось выделять 
дрова. В деревнях и город-
ках республики отопление 
в основном печное, поэто-
му, если нет дров, нужно за-
готавливать валежник и сухо-
стой, на всех не хватит. Только жите-
лям города Бабушкин на зиму нужно 3,5 тыс. 
кубов. Местные говорят, что дрова в лесхозе 
есть, но их почему-то не выделяют, хотя жи-
тели и собрали все документы как малоиму-
щие. Дров на один дом и на всю зиму нужно 
20 кубометров, а еще необходима доставка. 
Итого – 90 тыс. рублей. В бурятской глубинке 
это огромные деньги, и тогда остается один 
путь – в банк, за кредитом.

В России дома с печным отоплением со-
ставляют 17% всего жилого фонда. Одна-
ко есть регионы, где половина всех домов 
отапливается зимой дровами. Это касается 
Новгородской, Кировской, Курганской об-
ластей и республик Бурятия и Тыва. Несмо-
тря на рост газификации, главным источни-
ком тепла в сельской местности продолжает 
оставаться лес. Однако рынок дров относи-
тельно небольшой – в 2022 году было прода-
но 13,8 млн кубометров древесины на ото-
пление. Для сравнения – пиломатериалов в 
том же году продали 28,5 млн кубов. Одна-
ко дрова остаются социально значимым то-
варом.

Централизованного рынка дров в России 
нет. Каждый субъект Федерации устанав-
ливает свои нормативы по вырубке леса на 
дрова, говорит заместитель заведующего 
отделом экономики лесного хозяйства ФБУ 
ВНИИУМ Вячеслав Дегтев:

– Нормативы устанавливаются субъек-
тами федерации, местными органами ис-
полнительной власти в области лесных от-
ношений. Где-то это министерство, где-то 
– агентство. Нет единой структуры. Это за-
висит от многолесности региона. Чем боль-
ше леса, тем выше уровень органа исполни-
тельной власти. В лесных районах это ми-
нистерство, а в малолесных – отдел по лес-
ному хозяйству в министерстве сельского 
хозяйства.

Для внутреннего потребления в 2022 году 
было продано 13,7 млн кубометров дров. 
В 2023 году эта цифра изменится незначи-
тельно, ведь только за первое полугодие 
2023 года в целом по России по договору 
купли-продажи населению ушли 5 млн кубо-
метров дров.

Таможня не дает отдельной статистики, 
сколько дров было вывезено за рубеж. Од-
нако весной 2022 года лесная и лесопе-
рерабатывающая промышленность была 
включена в пятый пакет санкций. В тот же 
год поставки в Европу сократились вдвое. 
При этом санкции были сформулированы 
так широко, что под них попали и щепа, и 
пеллеты, и бревна.

Когда экспорт пиломатериалов и кругля-
ка был еще возможен, производители пи-
ломатериалов и лесхозы делали деньги на 
дровах, если они их экспортировали. Сто-
имость кубометра классических березовых 
дров в 2021 году составляла 1600 рублей на 
родине. Тот же кубометр в Германии мож-
но было купить в рознице за 259 евро, или 
22 537 рублей по тогдашнему курсу. Поэто-
му для большинства лесозаготовительных 
и обрабатывающих предприятий продажа 
дров населению была частью региональных 
социальных программ.

 Когда людям предоставляют участок на 
корню и они должны его самостоятельно за-
готовить или нанять кого-то, соответствен-
но, колотые дрова намного дороже. С добав-
ленной стоимостью цена будет значительно 
выше. Здесь речь идет о том, что актом субъ-
екта делается и устанавливается норматив 
на дрова на отопление. Как правило, чем се-
вернее регион, тем норматив на дрова боль-
ше, чем южнее – тем меньше. От 10 до 25 ку-
бов. Раз в определенный период, в разных 
субъектах по-разному, выделяется раз в  
15–20 лет на постройку дома и раз в 10–15 
лет – на постройку бани, некого хозяйствен-
ного строения. В этом случае выделяется 
больший объем.

ОДНАКО выделяемая делянка – это 
одно, а колотые дрова – это совер-
шенно другое. Если кто-то получает 

делянку, прежде чем березки и осинки лягут 
в поленницу, их нужно срубить, вывезти из 
леса, распилить, наколоть и просушить. Эти 
все этапы стоят денег. Для деревенских, где 
молодого населения не осталось, эта миссия 
практически невыполнима.

Николай Романенко руководит благотво-
рительным проектом «Подари дрова» в Твер-
ской области. Уже 17 лет он и его сподвиж-
ники покупают готовые колотые дрова и раз-
возят их по деревням области. В Твери на 
каждый дом выделяется 10 кубометров дров 
в год. Этого катастрофически не хватает.

Если дом маленький, 50 кв. м, каких в де-
ревнях все еще очень много, то в нем уста-
новлена одна печка. Как правило, в домах 
есть и кухня, и не одна комната, когда пе-
чек две. В среднем нужно 15–20 кубометров 
дров.

В российских деревнях есть, конечно, кир-
пичные дома, но их очень мало. В основном 
они деревянные. У Николая 353 бабушки, ко-
торые живут в таких лачугах:

– У нас есть дома, которым нужно на сезон 
и семь машин дров, 70 кубометров. То есть,  
140 тыс. рублей, чтобы отопить. Это старые 
дома, которым больше ста лет, они большие. 

Чтобы плесень не пошла по всему дому, что-
бы не завелся грибок, надо отапливать. Но 
так как денег таких нет, протапливают сла-
бо, только чуть-чуть, чтобы плесень не рас-
пространялась. Когда наше движение только 
начиналось, мы возили по 5 кубометров. Это 
стандартный объем, который люди покупа-

ют и продают. А спустя несколько лет 
нам бабушки стали звонить и 

просить еще дрова. Не хва-
тает 5 кубометров.

Из 46 районов Твер-
ской области в 13 

газа нет вообще. В та-
кое трудно поверить, однако в  

200 км от Москвы это норма жизни. Уровень 
газификации – 30%. Главная причина в том, 
что в деревнях нет денег.

– Пенсия – 10–12 тыс. рублей. Когда люди 
говорят, что в деревнях меньше расходов, 
я сильно возмущаюсь. А вы знаете, сколько 
стоят продукты, которые автолавка приво-
зит? Вы сходите в автолавку, посмотрите, что 
бабушка покупает за какие цены. И сравните 
с ценами в городе. В городе гречка стоит 50 
рублей, а в автолавке – 160 рублей за кило-
грамм! Это я не преувеличиваю, это реаль-
ные цены. Когда я разговаривал с руковод-
ством автолавки, мне сказали: у нас в обла-
сти около 10 тыс. деревень. В продукты нуж-
но заложить зарплату, расходы на бензин, 
амортизацию транспорта. Расстояние между 
деревнями большое, количество деревень 
огромное, дороги убитые. Их можно понять, 
– вздыхает Николай Романенко.

Именно поэтому газификация в деревнях 
невозможна. Газ к участку подводят бесплат-
но, а к дому подвести – плати. Сейчас под-
водка в Тверской области стоит 300 тыс. ру-
блей, сумма для бабушек неподъемная.

Поскольку дома ветхие, ставить там газо-
вый котел просто нельзя. Да и изоляции в 
домах – ноль. Старушки рассказывают, что 
около окон их просто ветром сдувает. Ста-
вить пластиковые окна – тоже деньги, кре-
дит. На это решаются немногие.

Если человек, собрав множество справок, 
может доказать, что он малоимущий, то он 
может получить делянку с лесом на дрова 
бесплатно. В Тверской области это выгля-
дит так:

– Представьте себе, Тверская область 
очень большая. Вы, предположим, живе-
те в одном конце Твери, вам выписали де-
лянку. А лесничество даст делянку там, где 
она есть у государства. Как правило, это 
очень-очень далеко. Нужно ехать 200–300 
км. Следовательно, проще купить дрова. 
Да, вы заплатили небольшую сумму, там 
символическая стоимость. Но вам нуж-
на техника, вы сами дерево не повалите. 
Вы наняли технику, чтобы вам свалили, по-
том погрузили и привезли. А вы должны эти 
дрова напилить и наколоть. Следовательно, 
это непросто.

В России лес – общенародное достояние, 
но это не совсем так. Распоряжаются леса-
ми лесхозы. Работников там мало, а пло-
щади большие. В результате леса отдают 
в аренду частникам. Чем ближе к крупному 
городу, тем большими площадями распоря-
жаются всевозможные фирмы и ИЧП.

ЕСТЬ еще субсидии, которые местные 
власти выделяют на покупку дров. Жи-
тель покупает дрова за свой счет, а госу-

дарство ему компенсирует часть. Однако сей-
час машина дров стоит 20 тыс. рублей, а ком-
пенсация не превышает 5 тыс. Есть еще одно 
условие – продавец должен быть легальным. 
А с этим на рынке дров большая засада.

По данным сайта «Лесозаготовка», в офи-
циальную статистику входят данные по дро-
вам из Москвы, Ханты-Мансийского авто-
номного округа, Свердловской области, 
Санкт-Петербурга, Алтая, Башкортостана, 
Новосибирска, Калининграда, Хабаровска.

Практически не представлена инфор-
мация с русского Севера – Архангельской 
области, Новгородской, Карелии, Урала, 
Дальнего Востока. Почему? Очевидно, что 
остальную Россию дровами снабжает неле-
гальный бизнес.

– На «Авито» вы можете найти в Тверской 
области около 600 объявлений поставщиков 
дров. Это обычные частники. А легальных бу-
дет три-пять на всю область, – сухо конста-
тирует положение дел Николай Романенко.

Еще более развит бизнес на делянках. 
Сами старушки валить деревья в лесу не бу-
дут. Не смогут они и распилить и привезти 
дрова. Но у них всегда находятся помощни-
ки, рассказывает Николай:

– Есть хозяйственные мужики, у которых 
есть техника. Они говорят: баб Мань, тебе 
же дрова нужны? Давай ты выпишешь на 
себя делянку, – у нас дается 20 кубометров, 
они собирают заявки на делянки с населе-
ния. Бабушке бесплатно, а частник возьмет 
большим объемом эти дрова. Часть бабуш-
кам отдаст, часть продаст. Всем выгодно. В 
обход закона, но что делать, если закон не 
работает в правильном направлении. А так 
более адресно работает для населения, то-
чечно. Но это единичные случаи, о которых я 
слышал, что так делают в деревнях.

Государство не знает, сколько дров прода-
ется «вчерную». С другой стороны, Вячеслав 
Дегтев говорит, что процесс урбанизации в 
России продолжается. По этой логике нужда 
в дровах становится все меньше, а сам ры-
нок превращается в поставщика декоратив-
ных полешек для ностальгирующих дачни-
ков.

Может, это и к лучшему, что государству 
сейчас ни до них и что старики и старухи в де-
ревнях спокойно могут греться зимой у печ-
ки и не бояться, что к ним в дом ввалятся по-
лицейские и будут проверять документы на 
дрова.

Елена ПЕТРОВА

Обозрение

Открытие ленинского лектория

Сегодня в спецвыпуске  

«ГОЛОС НАРОДА»
политическая учеба

молодых коммунистов  
к 100-летию памяти

В.И. Ленина

Неподъемная коммуналка
Почти 8 миллионов россиян перестали платить за услуги ЖКХ

Число злостных должни-
ков за жилищно-коммуналь-
ные услуги в России к нача-
лу четвертого квартала 2023 
года составило 7,9 млн чело-
век, следует из данных Фе-
деральной службы судеб-
ных приставов (ФССП). В 
отношении этих граждан 
уже запущена процедура 
взыскания задолженности. 
В ФССП отметили, что по 
сравнению с 2022 годом по-
казатель практически не из-
менился и остается стабиль-
ным.

Согласно данным Росста-
та, только по итогам перво-
го квартала 2023 года задол-
женность россиян за ЖКУ 
достигла почти 900 млрд руб. 
За год ее размер вырос на 
72 млрд руб. Задолженность 

по оплате ЖКУ имеют 7,8% 
россиян, показал опрос «На-
родного фронта». В то же 
время, по данным НП «На-
циональный жилищный кон-
гресс», своевременно не пла-
тят за коммунальные услуги 
до 10% собственников. По 
убеждению экспертов, это 
максимально убедительное 
свидетельство крайней бед-
ности населения. Реальные 
масштабы этой проблемы, 
опираясь на официальные 
данные, оценить невозмож-
но, потому что методологии 
подсчета постоянно меня-
ются. Поэтому что можно 
предпринять для роста бла-
госостояния населения, ни-
кто толком не представляет 
и не занимается этим. Власть 
уверяет всех, что все под 

контролем и доходы населе-
ния растут.

Бороться с неплательщи-
ками по закону очень слож-
но, отмечают представите-
ли управляющих компаний. 
Реально взыскать задолжен-
ность только у порядочных 
жильцов, говорит директор 
УК «Кристалл» из Новокуз-
нецка Елена Камнева. «Мы 
используем все доступные и 
законные методы: от обще-
ния с должниками и состав-
ления договоров рассрочки 
до контроля продаж квартир 
по жилому фонду, используя 
соцсети», – отметила Камне-
ва.

В новостройках жилищ-
ные компании ограничива-
ют доступ бригад ремонтни-
ков и дизайнеров в квартиры 

злостных неплательщиков, 
добавляет гендиректор «УК 
МОСС Развитие» Иоланта 
Овчинникова.

Около 80–85% должников 
называют основной причи-
ной возникновения долга  
снижение реальных доходов 
на фоне роста инфляции, а 
также возникновение труд-
ной жизненной ситуации, 
говорит эксперт направле-
ния «Народный фронт. Ана-
литика» Дарья Полухина. 
Однако, по ее словам, есть 
граждане, которые прин-
ципиально не оплачивают 
ЖКУ из-за несогласия с на-
числениями или установлен-
ными тарифами.

При этом многим не опла-
чивать счета может быть вы-
годно, поскольку, не платя 

«коммуналку», жильцы бе-
рут в долг у управляющей 
компании, но без процентов, 
как у банка, считает дирек-
тор НП «Национальный жи-
лищный конгресс» Татьяна 
Вепрецкая.

Причины долгов разные, 
поэтому нужны комплекс-
ные меры по работе с долж-
никами, сказала председа-
тель подкомитета Торго-
во-промышленной палаты 
по развитию бизнеса в сфе-
ре управления жилой недви-
жимостью Сусана Кирако-
сян. «Кажется правильным 
создать условия для рабо-
ты профессиональных взы-
скателей задолженности за 
ЖКУ и внедрять досудеб-
ное урегулирование спо-
ров», – заключила эксперт.
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Наши политики много говорят 
о состоянии российской эконо-
мики, показателях ВВП, кото-
рые, вопреки санкциям, якобы 
растут не то на полпроцента, 
не то на полтора. Так и хочется 
им сказать: оставьте ненужные 
споры! Основным индикато-
ром благополучия государства 
является рождаемость. В РФ 
впереди смертность, а рождае-
мость далеко по зади…

А что в Европе? А. Кузнецо-
ва провела сравнение: рожда-
емость в странах Евросоюза 
находится на отметке 1,5–1,6, 
с учетом происходящих там 
интенсивных иммиграционных 
процессов. В РФ суммарный 
коэффициент рождаемости 
(СКР) неуклонно снижается и 
по итогам прошлого составил 
всего 1,42. «Это, к сожалению, 
ниже, чем даже те, которые мы 
называем простым коэффици-
ентом воспроизводства», – ре-
зюмировала единоросска.  

Хотя, считает один из веду-
щих российских демографов 
Анатолий Иванович Антонов, у 
РФ есть репродуктивный по-
тенциал населения, но реали-
зуется он не более чем на 30 
процентов. Почему? «По при-
чине низкого уровня социокуль-
турной потребности в детях». 
Не более 10 процентов семей 
не против многодетности, но 
высока доля супружеских пар, 
которые не спешат обзаводить-
ся детьми или ограничиваются 
одним ребенком.  

В обществе даже получила 
распространение идеология 
чайлдфри – жизни без де-
тей. Опросы, проведенные в  
2021- м, показали, что чайлдфри 
поддерживали 6 процентов 
россиян. В июле 2023-го опрос  
9 тысяч респондентов в шести 
российских регионах показал, 
что уже 28 процентов стало тех, 
кто не собирается становиться 
родителями. 

Оказывается, такая жиз-
ненная позиция людям наса-
ждается в социальных сетях, 
в частности, «ВКонтакте», где 
сформировались целые груп-
пы, пропагандирующие чайлд-
фри.  

Депутат от «ЕдРа» Эльвира 
Аиткулова сочла, что вредонос-
ное поветрие надо запретить, и 
даже подготовила соответству-
ющий законопроект. Но кол-
леги ее осадили, доказав, что 

запретом ничего не добиться. 
На слушаниях, организован-

ных думским комитетом по за-
щите семьи, вопросам отцов-
ства, материнства и детства 
(так недавно переименован 
комитет по инициативе парла-
ментариев, заметила предсе-
датель Нина Останина (КПРФ)) 
отмечалось, что общество, к 
сожалению, пронизано поро-
ками, – помимо чайлдфри, есть 
сторонники ЛГБТ, есть жела-
ющие провести операции по 
смене пола, есть интерес к од-
нополым бракам. Их, конечно, 
надо искоренять, но, по мне-
нию выступавших на слушани-
ях, путем нормализации жизни 
граждан. 

Появился президентский 
Указ от 9 ноября 2022 г. №809 
«Об утверждении Основ го-
сударственной политики по 
сохранению и укреплению 
традиционных российских ду-
ховно-нравственных ценно-
стей». Наступающий 2024 год 
будет Годом семьи. Все это, 
как подчеркивают единорос-
сы, работает на укрепление 
престижа семьи, в том числе 
многодетной, где трое и более 
детей.  

Но рождаемость в РФ никак 
не растет. Медики, социологи 
считают, что «виноваты турбу-
лентность времени, ковид».

Однако далеко не все с ними 
согласны. В выступлениях под-
черкивалось: слов произносит-
ся много, а где дела? 

Год прошел после выхода 
президентского указа о семей-
ных ценностях, а плана его ре-
ализации до сих пор нет. План 
будет, заявила А. Кузнецова, 
как раз высказанные на слуша-
ниях предложения станут ос-
новой будущего плана. Пред-

стоит еще «найти механизмы, 
которые помогут преодолеть 
сложившуюся демографиче-
скую ситуацию». 

По мнению вице-спикера, 
предстоит учесть интересную 
практику территорий. Напри-
мер, «в Казани создали специ-
альные институты, которые за-
нимаются демографическими 
программами». Стране как раз 
нужны специалисты-демогра-
фы… Таких специалистов будут 
готовить в профильных вузах 
Министерства образования с 
учетом наработок, полученных 
на местах.

А основная цель слушаний, 
как отмечали Кузнецова, пред-
ставители министерств, депу-
таты комитета-организатора, 
– подготовка комплексного за-
конопроекта о демографии, ко-
торый включал бы в себя меры 
по поддержке семей с детьми, 
особенно многодетных семей, 
молодых, студенческих.  

Что бросилось в глаза во вре-
мя дебатов о содержании буду-
щего законопроекта, депутаты 
от партии власти, министер-
ские чиновники старались об-
ходить вопросы затратности. 
Говорили о различных пилот-
ных проектах, о программах, 
неоднократно упоминалось о 
том, как много сделано пра-
вительством – и маткапитал, и 
социальные выплаты, и про-
чие виды поддержки семей, 
детей.

Упоминался фонд «Круг до-
бра», созданный президентом 
для оплаты лечения детей с 
тяжелыми редкими заболева-
ниями. Хотя каждый день на 
ТВ идут призывы к народу ски-
дываться на лечение, опера-

ции страдающим детям. А что 
с фондом? Кого лечат за счет 
фонда? 

Что касается поддержки се-
мей в целом, так в стране уже 
появились положительные при-
меры, которые остальным надо 
брать на вооружение. Один из 
них – опыт Сахалина. Об остро-
ве, полюбившем детей и семьи 
с детьми, не раз говорилось 
в Госдуме на круглых столах и 
слушаниях. И в этот раз Саха-
лин был на слуху.    

Простая вещь: семьям нуж-
но жилье, удобные квартиры. 
Но обычная ипотека для семей 
с детьми, прежде всего моло-
дых, – неподъемное бремя. Что 
сделали на Сахалине? Позво-
лили семьям с детьми обзаве-
стись жильем. И это сразу же 
подняло уровень рождаемости. 

Но выступающие чиновники 
вместо лаконичной конкрети-
ки предпочитали барахтанье в 
цифрах и поисках вчерашне-
го дня. Так, руководитель де-
партамента демографической 
политики Минтруда Андрей 
Галкин, рассказал, что «в усло-
виях демографических рисков 
и текущих вызовов правитель-
ством ведется постоянная ра-
бота по наращиванию мер… 
поддержки семей с детьми». 
Какую меру имел в виду Галкин? 
Да, все тот же материнский ка-
питал. Мера хорошая, но она 
утрачивает эффективность из-
за относительно небольшой 
суммы. Чтобы вернуть маткапи-
талу прежнюю значимость, его 
надо увеличить и подкрепить 
реальными возможностями для 
получения жилья. К сожалению, 
в планах Минтруда таких расхо-
дов не значится.  

Галина ПЛАТОВА 

Гузель УЛУМБЕКОВА,  
доктор медицинских наук, 
ректор Высшей школы ор-

ганизации  
и управления  

здравоохранением:
– Что надо делать в нашей 

стране для увеличения рожда-
емости? Напоминаю, разница 
между родившимися и умер-
шими называется естественной 
убылью и естественной при-
былью. За три последних года 
естественная убыль в нашей 
стране составила 2 с лишним 
миллиона человек. И далее, 
по прогнозам Росстата, этот 
показатель будет каждый год 
составлять минимум полмил-
лиона человек. У нас во всех 
субъектах РФ наблюдается 
естественная убыль населе-
ния, кроме Северо-Кавказ-
ского федерального округа. 
Но там другие традиции, это 
отдельный вопрос. Давайте 
разберем все факторы, кото-
рые влияют на рождаемость 
в нашей стране. Первый и 
главный – это социально-эко-
номическое положение семей 
с детьми. Это 45%. Демогра-
фия, очень тесно связанная 
с первым фактором, – 25%, 
бесплодие, традиции и наци-
ональная политика по 10%. Я 
взяла таблицы Росстата с 11-го 
по 22-й год. Все те меры, кото-
рые мы принимали для улучше-
ния положения семей с детьми, 
повлияли только на те семьи, 
которым не хватало на еду и 
коммунальные услуги. В 2022 
году не могут себе купить холо-
дильник, телевизор 60% семей с  
1 или двумя детьми. 65% с тре-
мя детьми и 80% семей с одним 
родителем. В нашей стране 
только 3% семей могут позво-
лить себе купить автомобиль, 
квартиру и дачу. У нас средние 
доходы семей с детьми 25 тысяч 
рублей. И если семья ожидает 
второго ребенка, то это умень-
шает ее доходы на четверть, а 
если рождает третьего ребенка, 
доход уменьшается на две тре-
ти. А у нас по опросам, кото-
рые проводились ВЦИОМом,  
58 тысяч рублей нужны для 
того, чтобы вырастить ребен-
ка. Второй фактор – демогра-
фический фактор. Начиная 
с 2011 года число женщин ак-
тивного детородного возраста, 
на которых приходится 80% 
рождений в нашей стране, каж-
дый год в среднем сокращается 
на 400 тысяч человек. И на этот 
фактор мы уже повлиять не мо-
жем. Значит нужны дополни-
тельные меры, чтобы влиять. Не 
ох, ах, вот сейчас случилась беда 
с рождаемостью! Это происхо-
дит с 11-го года! Надо беречь 
наших мужчин. У нас смерт-
ность мужчин – это важнейший 
демографический фактор. Они 
тоже кормильцы и партнеры на-
ших женщин, а смертность сре-
ди них в три раза больше, чем 
у женщин. 

НАРОДОНАСЕЛЕНИЕ 
РОССИИ УБЫВАЕТ…
И остановить этот печальный процесс не 

удается в течение всех 30 лет рыночного ха-
оса. 

Да и сильно ли старались руководители са-
мой большой по территории страны остано-
вить вымирание россиян?

«В этом году, как показывает Росстат, рож-
даемость в РФ уменьшилась на 2 с половиной 
процента и может оказаться на самом низком 
уровне с начала 2000-го, – сообщила в своем 
докладе на парламентских слушаниях, по-

священных проблемам демографической 
политики в РФ, думский вице-спикер Анна 
Кузнецова. – Прогноз ведомства: рождае-
мость в нашей стране продолжает снижаться 
и продолжит такую тенденцию до 2027 года… 
К 2046 году население России, без учета новых 
регионов, составит, по расчетам Росстата, 138 
миллионов человек, что на 7 с половиной про-
цента меньше, чем сейчас. Доля пожилых лю-
дей увеличится с нынешних 24 до 27 процен-
тов в 2046 году».

Депутатами Государственной 
думы Я.Е. Ниловым, А.Н. Ди-
денко, С.Д. Леоновым, Д.А. Сви-
щевым, А.Н. Свистуновым вне-
сен проект Федерального закона 
№401976-8 «О внесении измене-
ний в Федеральный закон №171-
ФЗ «О государственном регули-
ровании производства и оборота 
спирта, алкогольной и спиртосо-
держащей продукции и об ограни-
чении потребления (распития) ал-
когольной продукции». 

Законопроектом №401976-8 
предлагается узаконить торговлю 
алкогольными изделиями только 
в специализированных магазинах. 

ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА 
к проекту федерального закона 

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О государствен-
ном регулировании производства 
и оборота этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей про-
дукции и об ограничении потре-
бления (распития) алкогольной 
продукции» 

Законопроектом предлагается 
установить ограничение по роз-
ничной продаже алкогольной про-
дукции в виде возможности ее про-
дажи только в специализирован-
ных стационарных торговых объ-
ектах. 

По данным Росстата, в 2012–
2022 гг. по причинам, обусловлен-
ным алкоголем, умерло более 500 
тыс. наших соотечественников. По 
оценкам экспертов, минимальный 
размер ущерба для России от ал-

коголя составляет 5 трлн руб. в год, 
что равняется 1,5% недополучен-
ного ВВП. Сюда относятся и так 
называемые внешние эффекты: 
дополнительные медицинские рас-
ходы (в случае общественных си-
стем здравоохранения), снижение 
производительности (в учебе и на 
работе), преждевременная смерт-
ность, вовлеченность в криминаль-
ную деятельность, нанесение вре-
да третьим лицам и т.п. Доходы 
бюджета России в 2019 г. от реали-
зации алкогольной продукции со-
ставили 372,4 млрд руб. 

Согласно исследованию, удосто-
енному Государственной премии 
Российской Федерации в области 
науки и технологий за 2021 г. «За 
разработку и внедрение профи-
лактических и клинических техно-
логий, направленных на снижение 
заболеваемости и смертности насе-
ления, улучшение качества жизни 
больных и достижение значимого 
прогресса в демографической си-
туации», в России причиной поч-
ти 60% смертности мужчин в тру-
доспособном возрасте являются 
причины, ассоциированные с ал-
коголем. 

Для того, чтобы снизить отрица-
тельные последствия употребле-
ния алкоголя для общества, важно 

понять причины потребительско-
го поведения, то есть определить 
факторы, которые влияют на реше-
ние индивида о потреблении или 
неупотреблении алкоголя, а также 
на частоту и объем потребления 
алкоголя. Ученые не раз подтвер-
ждали, что лица, употребляющие 
алкоголь, чаще склонны к табако-
курению, и наоборот. Более того, 
чрезмерное употребление алкого-
ля существенно снижает вероят-
ность бросить курить. Те индиви-
ды, которым удавалось бросить ку-
рить, значительно сокращали объ-
емы потребления алкоголя. Важно 
отметить в этой связи, что меры, 
направленные против одной вред-
ной привычки, в конечном счете 
оказывают влияние на другую. Од-
нако государство, установив в за-
конодательстве жесткие ограниче-
ния в отношении табачной продук-
ции (в т.ч. в части ее демонстрации 
и исключения возможности ее им-
пульсивной покупки), по сути дела 
нивелирует их, поскольку табачная 
и алкогольная продукция являют-
ся с точки зрения экономической 
науки взаимосвязанными товара-
ми: потребление алкоголя чаще 
влечет потребление именно табач-
ной продукции. 

Предлагается установить феде-

ральным законом, что розничная 
торговля алкогольной продукцией 
может осуществляться исключи-
тельно в специализированных ма-
газинах, в которых, кроме назван-
ной продукции, не будет прода-
ваться ничего. Поскольку во мно-
гих местах действуют ограничения 
по времени продажи алкогольной 
продукции, то такие магазины вы-
нужденно будут закрываться в 
ночное время. Дополнительным 
достоинством торговли в спецма-
газинах будет являться то обстоя-
тельство, что вход в эти магазины 
лиц моложе 18 лет будет вызывать 
повышенное внимание (в отличие 
от нынешнего положения вещей). 
Кроме того, данный законопроект 
позволит исключить спонтанное 
приобретение алкогольной про-
дукции, поскольку граждане, осу-
ществляющие покупку продуктов 
питания, вследствие атаки марке-
тинга (скидки, баллы и т.п.) могут 
приобрести и алкогольную про-
дукцию. Законопроект позволит 
снизить объем потребляемой алко-
гольной продукции данной катего-
рией лиц. 

Практика реализации алкоголь-
ной продукции в спецмагазинах 
уже хорошо зарекомендовала себя 
в странах, которые в 1980–1990 гг. 

прошлого века возглавляли рей-
тинги ВОЗ по уровню потребле-
нию алкоголя (Норвегия, Швеция, 
Дания). Успешная антиалкоголь-
ная кампания, в том числе исполь-
зование предлагаемого механизма, 
позволила снизить потребление 
алкоголя и существенно улучшить 
ситуацию в данной сфере. 

Также представляется, что дан-
ная мера позволит контрольным 
органам с большей эффективно-
стью выявлять факты незакон-
ной продажи алкоголя вне таких 
специализированных торговых 
объектов, а также некачественной 
продукции.

С учетом широкой сети продук-
товых магазинов и высокой конку-
ренции в данной сфере, принятие 
законопроекта не приведет к по-
вышению стоимости продуктовой 
корзины потребителей, поскольку 
позволит торговым сетям сконцен-
трировать продажу алкогольной 
продукции в локальных точках. 

Кроме того, принятие данного 
законопроекта не приведет к уве-
личению контрафактной продук-
ции, поскольку в настоящий мо-
мент покупатель легко может про-
верить легальность приобретаемой 
продукции через такие приложе-
ния, как «Антиконтрафакт Алко/
Акциз Контроль», чек ЕГАИС. 

 
Г.И. ТАРХАНОВ, 

первый заместитель  
председателя Союза борьбы 

за народную трезвость 

Из почты

Оксана ДМИТРИЕВА, 
депутат Госдумы (СРЗП):

– На самом деле есть дей-
ствительно волна демогра-
фической ямы. В детородный 
возраст и в период создания 
семьи приходит малочислен-
ное поколение середины 90-х 
годов, но есть и сильный ми-
грационный отток. Прежде 
всего мужского населения. 
Улумбекова привела пример 
мужской смертности. Все эти 
факторы будут сильно влиять. 
На некоторые мы может как-
то повлиять. Помните фильм 
«Однажды, 20 лет спустя», ког-
да спросили, как нужно вли-
ять на рождаемость, герой, 
муж Гундаревой, сказал: «Ну 
елки-палки, ну что вы, ну как 

вообще, как увеличивать рож-
даемость детей! Ну для это-
го нужен отец!» И он должен 
существовать. Должно быть 
мужское молодое население. 
Они должны быть в стране и 
создавать семьи. Поэтому к 
оттоку молодого мужского 
населения нужно относиться 
серьезно. Это вызывает не 

только дефицит кадров, ай-
тишники же не только айтиш-
ники, они еще же и будущие 
отцы. Эту ситуацию нужно учи-
тывать и во всех заявлениях, 
которые делаются по этому 
поводу. Это первое. Мы долж-
ны этот миллион как-то обрат-
но в страну вернуть. Второе 
замечание по поводу абортов. 
Тут уже ссылались на опыт за-
прещения абортов в сталин-
ское время. Ну, во-первых, это 
было после войны. Моя ба-
бушка была участковым вра-
чом в центре Ленинграда как 
раз в этот период. И она го-
ворила о том, как запрещение 
абортов в послевоенных усло-
виях отрицательно сказалось 
на здоровье женщин. 

ПОДДЕРЖАТЬ ЗАКОНОПРОЕКТ

Список документов  
при выдвижении в президенты 
Центризбирком утвердил пере-

чень документов, которые долж-
ны будут представить в комиссию 
кандидаты на предстоящих выбо-
рах президента России. В частно-
сти, утверждены перечень и фор-
мы документов, представляемых 
кандидатами, уполномоченны-
ми представителями политиче-
ских партий в ЦИК при проведе-
нии выборов. Также были утверж-
дены формы удостоверений за-
регистрированного кандидата на 

должность президента, доверен-
ного лица, назначенного канди-
датом на должность президента, 
и доверенного лица политической 
партии, выдвинувшей кандидата 
на эту должность, а также форма 
удостоверения об избрании пре-
зидентом России. Ранее ЦИК ут-
вердил количество избиратель-
ных бюллетеней для голосования 
на президентских выборах. Выбо-
ры должны пройти в марте 2024 
года. 

Продажи госдачи «Новый Афон» 
не планируется

В о е н н о с л у ж а щ и е 
спецподразделений 
Абхазии взяли под 
усиленную охрану го-
сударственную дачу 
в курортном городе 
Новый Афон. По со-
общению управле-
ния госдачами пре-
зидента республики, 
во вторник группа жи-
телей города из чис-
ла сторонников оппо-
зиции ворвалась на 
территорию госдачи 
«Новый Афон» и окру-
жила здание. 

Участники акции за-
явили о том, что на-
мерены препятство-
вать продаже объек-
та частному инвесто-
ру. В свою очередь 
начальник управле-
ния государственны-
ми дачами админи-
страции президента 
Абхазии Беслан Кви-
циния во время пе-
реговоров с участни-

ками акции заверил, 
что продажа либо пе-
редача в аренду дачи 
в Новом Афоне руко-
водством страны не 
планируется. 

«Государственная 
дача «Новый Афон» 
находится в ведении 
управления государ-
ственными дачами 
администрации пре-
зидента Абхазии. Ни-
какой продажи либо 
передачи государ-
ственной дачи «Но-
вый Афон» руковод-
ством Абхазии не 
планировалось и не 
планируется. Инфор-
мация, побудившая 
граждан совершить 
эту акцию, является 
ложной, не соответ-
ствующей действи-
тельности», – заявил 
он. 

На место происше-
ствия прибыли ми-
нистр внутренних дел 

Роберт Киут, замести-
тель председателя 
Службы госбезопасно-
сти Борис Лаквитава 
и начальник Государ-
ственной службы охра-
ны Дмитрий Дбар. 

На территории госда-
чи «Новый Афон» нахо-
дится дача Сталина, 
которая была постро-
ена в 1947 году, неда-
леко от Новоафонско-
го монастыря. По дан-
ным историков, проект 
имел кодовое название 
«объект №8 «Ласточки-
но гнездо». 

В 2015 году власти 
республики приня-
ли решение открыть 
для посещения ту-
ристов 5 дач Стали-
на, находящихся на 
территории Абхазии. 
Объекты находятся в 
ведении управления 
госдачами админи-
страции президента 
Абхазии. 

Нина ОСТАНИНА,  
депутат Госдумы (КПРФ)

Анна КУЗНЕЦОВА,  
вице-спикер Госдумы («ЕР»)

Андрей ГАЛКИН,
Минтруд РФ

Анастасия УДАЛЬЦОВА,
депутат Госдумы (КПРФ)

Анализ проекта бюджета г. Москвы на 2024 год

Мы рассматриваем бюджет горо-
да Москвы на 2024 и 2025  –2026 гг. 
соответственно. При общем объ-
ёме плановых расходов, составля-
ющих почти 4,8 триллиона рублей, 
дефицит более 500 миллиардов ру-
блей. Это выше 10% от всей рас-
ходной части. Для сравнения: де-
фицит федерального бюджета со-
ставит 4,3%, поэтому уровень де-
фицитности бюджета столичного 
в 2,5 раза выше, чем у бюджета фе-
дерального.

 Динамика роста расходов сто-
личного бюджета отстает от офи-
циальной инфляции в 6,2%. Таким 
образом, в реальном выражении, 
с учетом инфляции, мы получим 
снижение расходов столичного 
бюджета. В 2025-м их реальное 
снижение составит 2% относи-
тельно 2024-го. В 2026-м – 3,6% от-
носительно 2025 г. За трехлетний 
период, объем средств, сосредо-
точенных в столичных резервных 
фондах «Другие вопросы», соста-
вит 130 миллиардов рублей.

 Доля нерасписанных расходов, 
отнесенных к «Другим вопросам», 
чрезмерно высока во всех разде-
лах бюджета. В разделе «Общего-
сударственные вопросы» она со-
ставляет более половины. В раз-
деле «Здравоохранение» – от 44% 
в 2024-м и 33% в 2025-м до 25% в 
2026-м.  В разделе «Культура и ки-
нематография» – порядка трети. В 
разделе «Национальная экономи-
ка» – пятую часть в 2024-м, поч-
ти столько же – в 2025-м и 16% – в 
2026-м. В разделе «Образование» – 
от 9% до 12% в течение трехлетки.

 Из 14 разделов бюджета по 7 
предполагается снижение расхо-
дов в течение трехлетки даже в но-
минальном выражении. По 6 – их 
увеличение, либо сохранение на 
прежнем уровне. При этом, с уче-
том инфляции, произойдет сниже-
ние финансирования в реальном 
выражении.

 В Москве сосредоточены круп-
нейшие торговые предприятия, 
здесь проживает большинство бога-
тейших российских собственников, 
увеличение налоговой нагрузки на 
них избавило бы город от долгов. 
Для этого требуется ввести про-
грессивный налог на сверхбогатых 
граждан, как это делается во всем 
мире.

Фракция КПРФ отмечает поло-
жительную работу правительства 
Москвы по поддержке новых тер-
риторий, строительства там жило-
го фонда и восстановления инфра-
структуры, школ и больниц. Мы 
также неоднократно предлагали 
увеличить социальную поддержку 
семьям участников СВО, предлага-
ли ускорить предоставление им жи-
лья или погасить кредиты на покуп-
ку жилья. 

В качестве положительных сто-
рон проекта столичного бюджета 
можно также назвать рост расхо-
дов по разделам «Жилищно-ком-
мунальное хозяйство» и «Образо-
вание». Но если расходы на ЖКХ 
и на образование в конце трехлет-
ки должны показать 20% роста в 
сравнении с ее началом, то расходы 
на социальную политику намечено 
поднять только на 3,5%. Это в два 
раза ниже официальной инфляции. 
В итоге в реальном выражении мы 
получим снижение на 4,1%.

 Главные изъяны представленно-
го проекта – это, безусловно, сокра-
щение расходов на развитие эконо-
мики (минус 8% в течение трехлет-
ки), на здравоохранение (минус 
22% за три года), на поддержку 
культуры (минус 18% за тот же пе-
риод). Такая политика расходится 
со стратегическими задачами – до-
биться модернизации экономики и 
технологического прорыва, улуч-
шить демографическую ситуацию, 
создать условия для интеллекту-
ального развития, патриотическо-
го воспитания подрастающего по-
коления.

 Обнаруживается недостаточное 
финансирование по ряду подразде-
лов, относящихся к сфере здраво-
охранения. Так, затраты на столич-
ную «скорую помощь» и санатор-
но-оздоровительную помощь сни-
жаются в реальном выражении, а 
расходы на амбулаторную помощь 
и санитарно-эпидемиологическое 
благополучие падают даже в номи-
нальном исчислении.

Ниже уровня инфляции оказы-
вается намеченный условный рост 
расходов на высшее образование, 
категорически отстающий от рас-
ходов по разделу «Образование» в 
целом. В реальном выражении за-
траты на высшее образование в те-
чение трехлетки упадут. Что выгля-
дит недопустимым в крупнейшем 
научном центре, где сосредоточе-
ны ведущие вузы страны. Очевид-
но, что это будет способствовать 
дальнейшей коммерциализации 
образовательной сферы, усилению 
нагрузки по ее содержанию на сту-
дентов и их родителей.

На фоне общего повышения со-
циальных расходов есть снижение 
расходов на охрану семьи и дет-
ства. Это прямо противоречит про-
возглашаемым федеральной и ре-
гиональной властью установкам на 
оздоровление политики в области 
демографии и поддержки институ-
та семьи.

 Общему снижению расходов по 
разделу «Национальная экономи-
ка» будет сопутствовать и почти 
двукратное за три года урезание 
финансирования московского то-
пливно-энергетического комплек-
са и пятипроцентное сокращение 
расходов на столичный транспорт. 
Практика показала, что все инфля-
ционные проблемы коммерческих 
структур и городских служб в том 
числе ГБУ различного назначения 
и профиля, будут решаться за счёт 
роста цены за проезд в обществен-
ном транспорте, роста квартплаты 
и коммунальных платежей, роста 
цен на товары и услуги, на продук-
ты и лекарства.  

Поэтому данный проект бюд-
жета города Москвы ориентиро-
ван на прежний социально-эко-
номический курс, не вполне отве-
чающий экономическим задачам. 
Фракция КПРФ не сможет под-
держать данный проект бюджета 
по причине снижения финансиро-
вания социальных программ, что, 
соответственно, приведёт к сни-
жению социальной защиты насе-
ления.

 Н.Г. ЗУБРИЛИН,  
первый секретарь  

Московского ГК КПРФ

Динамика изъянов 
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ГОЛОС НАРОДАГОЛОС НАРОДА  ✦ 23 ноября ✦ 2023 г.16
Лысково открыли музей Лысков-
ской шкатулки и замка. 

А сейчас все мысли и силы за-
няты Сталин-центром. Это будет 
красивое здание, с возвышенно-
сти смотрящее на город. Полное 
название – «Сталин-центр, куль-
турно-исторический музей». Он 
всегда будет стоять на социали-
стических идеях. Та, научно-обо-
снованная идеология Иосифа Вис-
сарионовича – фундамент нашего 
центра. 

– Не всем понравится такой 
фундамент.

– Мы за идеологию будущего, за 
социализм. 

Слышим, конечно, ехидные под-
ковырки не совсем адекватных лю-
дей, типа будут ли комнаты пыток, 
расстрельные помещения. Мы не 
обращаем внимания на злопыха-
телей. Лучше бы оглянулись на 
нынешние реалии – по миллиону в 
год вымирает страна, такую жизнь 
устроили народу, что уходят сотня-
ми в мир иной не дожившие свой 
срок люди.

– Вы депутат городского зак-
собрания. Как работается в пар-
ламенте?

– Решил, что не буду больше из-
бираться. Слово «депутат» стало в 
народе ругательным. Раньше гово-
рили, что депутат – слуга народа, а 
сейчас депутат – слуга капитала. 

– Кто Вы по специальности?
– Когда вступал в партию, был 

электриком третьего разряда. 
Сейчас – генеральный директор 
своей компании. Получилось так, 
что бельгийцы закрыли производ-

ство, и мне пришлось начинать с 
гаража свой бизнес. Если бы они 
не закрылись, то я продолжал бы 
работать на Борском стеколь-
ном заводе. Сейчас он называет-
ся Asahi Glass Company, входит в 
японскую компанию, являющую-
ся крупнейшим производителем 
стекла в мире. 

Парадокс. На этом заводе рабо-
тали несколько поколений моей 
семьи – мой дед, моя бабушка, 
мама, отец. Они развивали сте-
кольное производство в Бору, а те-
перь это японская компания.  

– Почему пошли в КПРФ, в 90-е 
было множество разных партий?  

– Под знаменем Компартии мой 
дед добывал Победу. Он ушел на 
фронт из Борского военкомата 22 
июня 1941 года, а вернулся в мае 
1946-го. Служил в контрразведке 
СМЕРШ. После войны боролся с 
так называемыми «лесными бра-
тьями». В ВКП (б) вступил в 1942 
году, и был убежденным коммуни-
стом. Я пошел по его стопам. 

– Вы строите Сталин-центр, 
веря в перспективу сталинских 
идей?  

– Абсолютно. А люди, которые 
сегодня считают, что они богаты, 
имея машину в кредит, квартиру – 
в ипотеке, так они глубоко заблуж-
даются. Сейчас основная часть на-
шего общества сидит на кредитах. 
И то, что они чувствуют себя бога-
тыми, имея закредитованную ма-
шину, – это совсем не богатство, 
это риск, страх, неуверенность. 
Сталин-центр им всё расскажет. 

– Вы, говорите, что уже сейчас 
получаете много писем от лю-
дей, интересующихся Сталин-
центром?

– Да, получаем, отвечаем на них. 
Все письма я сохраняю. Подарки 
дарят. У нас всё учитывается, всё 
займет свое место в нашем Ста-
лин-центре.  

– Китай сегодня выходит на 
первые позиции в мире, и то, 
что у китайцев особый интерес 
к Сталину, к его памятнику, и 
возводимому центру, придает 
будущему музею большой авто-
ритет.  

– Да, Китай, Северная Корея, они 
почитают Сталина. В 2019 году я 
ездил в Северную Корею по при-
глашению Трудовой партии Кореи. 
Они, как и Китай, взяли за основу 
сталинскую советскую модель по-
строения социалистического об-
щества. 

Почему сейчас Китай становит-
ся первым в мире государством, 
добившись уже паритета с Амери-
кой? Думаю, потому, что США пока 
еще остаются на плаву благодаря 
службе ФРС, бесконечно печатаю-
щей доллары, а социалистический 
Китай создал свое производство, 
сельское хозяйство. Это надежно.

Обо всем этом Сталин-центр 
будет показывать и рассказывать 
своим посетителям. 

– Удачи Вам, здоровья, неис-
сякаемого вдохновения.

– Спасибо.
Беседовала  

Галина ПЛАТОВА

«СОВЕТСКАЯ РОССИЯ» ВМЕСТЕ С ВАМИ В 2024 ГОДУ
Индекс газеты ПН010 в каталоге «Подписные издания. Официальный 

каталог Почты России на первое полугодие 2024 года».

ИСПОЛЬЗУЙТЕ УНИКАЛЬНУЮ ВОЗМОЖНОСТЬ
С 4 декабря 2023 года по 14 декабря 2023 года участвуйте в НОВОЙ АКЦИИ от Почты Рос-
сии!  Скидка 10% предоставляется на стоимость издания как в отделениях Почты России, так 
и оформленную через сайт 

https://podpiska.pochta.ru
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тогда всем было ясно, что удар по Яков-
леву – это удар и по Горбачеву. В этом 
сборнике за 30 лет возрождения партии 
обращение к ленинскому наследию яв-
ляется постоянным. 

Впереди президентские выборы. Са-
мое время для того, чтобы обсуждать 
стратегию развития страны. Наши оп-
поненты всегда уходят от дебатов, от 
содержательного разговора, от обсуж-
дения программ, а мы на этом продол-
жаем настаивать. Президент, по рос-
сийскому законодательству, обладает 
самыми большими полномочиями. То, 
какую политику будет проводить он в 
течение следующих 6 лет, чрезвычайно 
важно не только для этих 6 лет, но и для 
будущего. Самое время обсуждать об-
раз будущего России, стратегию разви-
тия, перспективы, делать большие про-
гнозы. И фигура Ленина в этом отноше-
нии, его политика неизбежно возникает. 
Даже если вы хотите попробовать его 
учение опровергнуть. 

Есть такое выражение: «Нет ничего 
практичнее теории». С этим трудно не 
согласиться. Если практика ставит це-
лью преобразование общества, то эта 
работа не может не находиться в тесной 
связи с теорией. Они друг друга подпи-
тывают и взаимно обогащают. Не слу-
чайно Сталин незадолго до смерти про-
износит свою знаменитую фразу «Без 
теории нам смерть». Он говорит про те-
орию, но одновременно и про практику 
социалистического строительства. Если 
про теорию забудем, если не будем уде-
лять ей внимание, то и практически не 
сможем достичь тех успехов, которых 
должны достигнуть. 

Без внимания к теории смертельная 
опасность существовала для социализ-
ма в период горбачевской перестройки, 
что подтвердила сама жизнь. Сталин 
оказался прав. Недостаточное внима-
ние к развитию марксистско-ленинских 
идей в позднем советском обществе во 
многом подготовило контрреволюцию 
власти, реставрацию власти капита-
лизма и сделало возможной горбачев-
щину. 

КПРФ никогда не отделяла Ленина-
теоретика, ученого, идеолога от Лени-
на-практика, революционера, партий-
ного строителя. Мы прекрасно понима-
ем, что ни Великий Октябрь, ни победа 
над интервентами, белогвардейцами, 
ни восстановление страны в годы НЭ-
Па, ни образование СССР не могли бы 
состояться без глубокой, тщательной 
проработки на теоретическом уровне. 
Вглядитесь, всмотритесь в темы созда-
ния СССР, политики большевиков, и вы 
это обязательно увидите. В частности, 
на примере борьбы Сталина с попыт-
ками украинизации русского пролета-
риата на территории Украинской ССР, 
чем занималась часть партаппаратчи-
ков в ЦК УССР. Сталинская логика в 
борьбе с этими тенденциями делалась 
не по произволу, не по прихоти, не по-
тому, что мне нравится или не нравится 
та или другая национальная политика 
в Киеве. Сталин свои претензии к про-
водникам этой политики четко артику-

лировал через ленинское наследие, 
через марксизм, через ту теорию, кото-
рой партия придерживалась. В этом от-
ношении есть блестящая статья Юрия 
Павловича Белова, она в сентябре вы-
шла в «Правде», по проблемам Украи-
ны, украинского национализма, истори-
ческой ретроспективы, современности. 
Все представлено.

Сегодня время все настойчивее тре-
бует вдумчивого анализа идей Ленина и 
Сталина. Ситуация в России и мире на-
каляется стремительно. Еще 10 лет на-
зад многие не могли и предвидеть, что 
так быстро возникнет клубок противоре-
чий, что конфликты будут так ускоренно 
возникать на Украине, на Ближнем Вос-
токе, что будет так быстро нарастать 
конфронтация между США и Китаем, 
но сегодня это есть. Эти тенденции еще 
в 2002 году были просмотрены и про-
анализированы в книге руководителя 
КПРФ «Глобализация и судьба челове-
чества». Не случайно она переведена 
на несколько языков и не случайно мы 
на наших семинарах регулярно вспоми-
наем про эту работу. 

Теоретическое наследие Ленина се-
годня просто необходимо хотя бы по-
тому, что в начале прошлого века мир 
находился в очень похожем контексте 
событий. По интенсивности, по логике, 
по масштабу, по динамике, по послед-
ствиям. И гений Ленин эти процессы ос-
мысливал, вникал в них, разложил все 
по полочкам, сделал глубокие выводы и 
предложил выход из смертельно опас-
ного тупика, в который мир загнал капи-
тализм. И эти выводы не потеряли сво-
ей актуальности. Ряд телеграм-каналов 
возбудились на такую тему: вот комму-
нисты Ленина опять поднимают, что же 
за все это время вы так ничего нового и 
не придумали? Если нам такие вопросы 
задают, то давайте и на них попробуем 
ответить. 

Во все времена появлялись люди, 
которые ставили под сомнение уже до-
стигнутые разработки, законы. Напри-
мер, физики. Если вы посмотрите ин-
тернет-пространство, то вы увидите, что 
и сейчас такие встречаются. Придумы-
вают собственные теории притяжения и 
говорят о том, что Земля плоская. Но по 
большей части такие чудаки безобидны. 
В крайнем случае для них можно вра-
чей вызвать. Куда опаснее ниспровер-
гатели другого масштаба. Те, которые 
утверждают, что марксизм – это сказ-
ка, что идеи Маркса, Энгельса и Лени-
на раньше, может, и работали, а теперь 
эти времена прошли. В качестве доказа-
тельства приводится то, что с момента 
написания трудов наших классиков про-
шло уже 100–150 лет. Но открытия Ко-
перника, Галилея, Ньютона. Как с ними 
быть? Они устарели? Может быть, Зем-
ля перестала вращаться вокруг Солн-
ца или отменена гравитация? Гениаль-
ность наших учителей как раз в том, что 
они ничего не придумали и не конструи-
ровали искусственно. Они открыли объ-
ективные законы развития общества, и 
потерять своего значения со временем 
эти законы не могут. 

Да, любая теория требует развития, 
обогащения. Да, за первыми открытия-
ми последовали открытия Эйнштейна, 
Лобачевского, Курчатова. Но они пото-
му и появились, что была база. Так и с 
марксизмом. Поэтому появился далее 
марксизм-ленинизм. И в нашем обра-
щении показано, в чем вклад Ленина в 
марксизм и почему марксизм стал марк-
сизмом-ленинизмом. Наша обязанность 
его развивать, но это не отменяет того, 
что центральные принципы научного 
коммунизма точны и верны. 

А как сильно изменился мир со вре-
мен Ленина? По форме да: ноутбуки, 
сотовая связь, космические корабли… 
На фундаментальные вещи давайте 
посмотрим. Исчез ли капитализм? Ис-
чезла ли эксплуатация? Исчезло ли 
стремление к выгоде капитала? От-
менен ли империализм, когда новая 
Антанта стремится к покорению мира, 
грабежу его богатства и, в том числе, 
осуществляет агрессию в сторону Рос-
сии… Может быть, нищета и неравен-
ство пропали? Да нет, по данным ООН 
и других международных организаций, 
бедность, голод, нищета растут все по-
следние годы. Только Китай справился 
с задачей, сформулировав идею, что 
человечество могло бы к 2030 году ис-
пользовать свои ресурсы так, чтобы из-
бавиться от бедности повсеместно. Да, 
теоретически это было возможно. Но 
для этого всем надо было развивать-
ся на своей экономической основе, как 
Китай. И Китай не только достиг этого, 
он сделал это на 10 лет раньше, и ни 
один пропагандист на Западе не смог 
это опровергнуть. Так что Ленин – это 
не про вчера, это про сегодня. И на зав-
тра – точно. Потому что бороться с ка-
питализмом нам предстоит и завтра. 

Смешно слушать, когда нас разо-
блачают в устаревании наших идей те, 
кто сам погряз в трясине затхлых идей. 
Они до сих пор бегают с разными умоз-
рительными конструкциями. Многие из 
их постулатов уже самой жизнью опро-
вергнуты. Негодность их лозунгов под-
тверждена на сотне примеров. Но это 
оплачено миллионами жертв. Речь о 
носителях идей шоковой терапии и им 
подобных. Вот сейчас еще один чудак 
из этого фланга пришел к власти в Ар-
гентине, последствия вполне прогно-
зируемы… Те, кто про мертвечину на-
ших идей пытается судить, явно сами 
остались где-нибудь в XIX или XX веке. 
И здесь очень показательно то, что по-
следняя более или менее заметная кон-
струкция буржуазных идеологов в по-
следние годы – это Фукуяма. Какое-то 
время многим казалось, что его идеи – 
это здорово, интересно. А прошло вре-
мя, и стало ясно, что все это пустое, и 
сам Фукуяма стал сползать со своей 
этой логики и пытаться оправдаться за 
свои идеи.

На партийной конференции, которую 
наметили на 2 декабря, мы обсудим 
подготовку к съезду и все, что касается 
ленинской темы.
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Евгений СПИЦЫН, историк:

Последние годы, примерно 10–15 лет, даже 
среди людей левых взглядов, стал довольно 
популярен миф о том, что Сталин отринул ле-
нинский план построения социализма. Более 
того, Сталин расстрелял ленинскую гвардию, 
Сталин воссоздал Российскую империю в 
форме Красной империи, что он красный им-
ператор. Ну и так далее. К сожалению, такие 
взгляды поселились в головах многих людей, 
которые в целом разделяют взгляды Ленина, 
Сталина и других вождей большевизма. Это 
очень опасные заблуждения. Такие заблужде-
ния – довольно хитрое оружие в руках буржуа-
зии. Таким образом не прекращаются попытки 
противопоставить Сталина Ленину и навязать 
совершенно ложные стереотипы и модели по-
ведения. Марксизм это не догма, это не какие-
то раз и навсегда установленные постулаты 
марксизма и ленинизма, а это руководство к 
действию, это прежде всего метод познания 
действительности. Это та самая диалектика, 
которая позволила Ленину и Сталину на крутых 
виражах истории делать, казалось бы, совер-
шенно невероятные повороты. Посмотрите, 
чего стоит один переход от политики военного 
коммунизма к нэпу. Правильно Геннадий Ан-
дреевич сказал, что его многие не поняли даже 
среди, казалось бы, верных марксистов.

Еще одно важное обстоятельство, на кото-
рое я бы хотел обратить внимание. Со времен 
горбачевской перестройки и до сей поры идет 
постоянное навязывание тезиса о том, что от-
ношения между Лениным и Сталиным на про-
тяжении всех лет их совместной работы носи-
ли довольно напряженный характер. Что Ленин 
все время пытался избавиться от Сталина, что 
он всегда был недоволен не только его личны-
ми человеческими качествами, но и политиче-
скими взглядами и т.д. и т.п. Ну, начнем с того, 
что Ленин и Сталин – действительно, по Мая-
ковскому, как Ленин и партия, близнецы-бра-
тья. Сталин всегда был правой рукой Ленина в 
партии, всегда. С того момента как, собствен-

Понимать 
диалектику 
классиков

Теоретики большевизма о реалиях времени

См. стр. 10–11.
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но говоря, большевистская партия возникла в 
1912 году, когда Ленин окончательно принял 
решение порвать с меньшевиками и создавать 
в рамках РСДРП(б) саму большевистскую пар-
тию. Он понял, что с меньшевиками дальше не 
по пути, что они будут тянуть фракцию больше-
виков назад. Сталин был кооптирован в 12-м 
году в состав ЦК, а в ноябре 1917 года он уже 
вошел в состав узкого бюро ЦК. 

Вопреки ходячей версии о том, что пост ген-
сека был учрежден по инициативе Зиновьева и 
Каменева, и именно они инициировали назна-
чение на этот пост Сталина, – это ложь. Есть 
документальные свидетельства, в том числе 
и личные записки Ленина Сталину, из которых 
следует, что и учреждение этого поста, и на-
значение Сталина на этот пост было иниции-
ровано исключительно Лениным. Более того, 
есть личная записка Ленина Сталину, где он 
его просит две трети своего времени сосредо-
точить на работе генсека. Тогда у Сталина бы-
ло еще два ответственных поста: он был еще 
народным комиссаром по делам националь-
ностей и народным комиссаром рабоче-кре-
стьянской инспекции.

А теперь подходим к ленинскому политиче-
скому завещанию. Хочу обратить ваше внима-
ние, что есть замечательное и уже теперь из-
вестное исследование последних ленинских 
работ профессора МГУ Валентина Сахарова. 
Он написал большую монографию и защитил 
ее в качестве докторской диссертации. Саха-
ров убедительно пришел к выводу, что целый 
ряд так называемых ленинских работ на самом 
деле ему не принадлежат, в том числе к вопро-
су об автономизации, где он дает крайне нели-
цеприятные характеристики Сталину, а также 
констатирует, что, дескать, Сталин, сделав-
шийся генсеком, сосредоточил в своих руках 
необъятную власть. И вроде бы как Ленин не 
уверен, что Сталин всегда сможет аккуратно 
пользоваться этой властью. А также вроде бы 
как Ленин предлагал обдумать способ переме-
щения Сталина с этого поста и т.д. и т.п. 

Сталин стал генсеком в апреле 22-го года, а 
статья эта якобы была надиктована Лениным 
в декабре 22-го года. За полгода Сталин не 
мог при всем своем желании сосредоточить в 
своих руках необъятную власть. Не мог, пото-
му что только стал создаваться сам партийный 
аппарат и партноменкулатура, которую он соз-
давал вместе с Молотовым и Кагановичем. Ка-
ганович вообще на пост руководителя орграс-
предотдела ЦК пришел в 23-м году, а письмо 
датируется декабрем 22-го года. Поэтому я со-
гласен с теми историками, в частности с Ю.Н. 
Жуковым покойным, с тем же В. Сахаровым, с 
тем же А. Островским, которые подозревают, 
что вот эти так называемые ленинские диктов-
ки принадлежали кому-то другому, вероятнее 
всего, либо самому Троцкому, либо кому-то из 
его ближайшего окружения. 

Я напомню, что к тому времени Ленин уже 
писать не мог. Это были диктовки. Причем бы-
ло принято специальное решение, по которо-
му Ленину разрешено 5–10 минут диктовать 
свои мысли трем своим секретарям. Они по-
том это все запечатывали, заклеивали сур-
гучом и на конвертах писали: вскрыть только 
после ленинского выздоровления, либо после 
его смерти. Это важно знать и с точки зрения 
пропаганды. То есть вы должны иметь на ру-
ках инструмент, причем убийственный инстру-
мент, который мог бы парировать все истори-
ческие «сказки».

Что касается кооперативного плана. Де-
скать Сталин провел коллективизацию, тем са-
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Геннадий ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ:

Мы открываем всероссийскую по-
литическую учебу по теме «Ленин 
и Сталин в современной идейной 
борьбе». Эту тему мы уже предста-
вили в ТАСС для 3000 абонентов 
от Калининграда до Дальнего Вос-
тока, опубликовали специальное 
обращение Центрального Комите-
та «Будущее с Лениным». Газета 
«Правда», опубликовав этот мате-
риал, разослала его всем мировым 
агентствам. Перевели его на основ-
ные мировые языки. «Советская 
Россия» вышла большим тиражом, 
не только с самим обращением, но 
и с великолепным произведением 
Владимира Маяковского. 

В зале 52-й поток слушателей, ко-
торый продолжает курсы по выпол-
нению решения ЦК об учебе новых 
кадров. Если раньше комсомол и 
пионерия были в каждой школе, в 
любом учебном заведении, в лю-
бом стройотряде, где проводилось 
изучение источников, связанных с 
нашей Советской историей, то се-
годня ничего этого нет. Поэтому 
подготовка новых кадров для нас 
носит принципиальный характер. 
Мы уже подготовили более 1700 мо-
лодых, способных и грамотных на-
ших партийных активистов и депу-
татов. Они подготовлены на обще-
ственных курсах и получили путевку 
не только в общественную, но и в 
депутатскую жизнь. 

Хочу подчеркнуть особо. В нашем 
Обращении выделены слова, кото-
рые высказал президент России, 
заявивший на Валдайском фору-
ме, что капитализм зашел в тупик. 
Президент Франции Макрон более 
жестко охарактеризовал этот про-
цесс: «С ума сошел капитализм». 
Как сходит с ума современный ка-
питализм, вы прекрасно видите. 
Видите, во что превратилась прези-
дентская власть в Америке, где пре-
зидент кланяется каждому столбу и 
спотыкается. А этот человек может 
нажать на кнопку и начать термо-

ядерную войну. В результате чего 
будет уничтожено все живое на пла-
нете. 

Вы видите, что происходит в Ев-
ропе, которая полностью легла под 
американский глобализм, и сегодня 
крупные промышленные группы той 
же Германии вынуждены эмигри-
ровать в Америку. Вы видите, что 
происходит на Ближнем Востоке, 
где глобалисты развязали крупную 
войну. Я уже не раз подчеркивал, 
что в треугольнике США – Израиль 
– Иран зарыт большой топор новой 
войны. Мы должны всё сделать, 
чтобы эту дикую бойню, которая 
ведет к расчеловечиванию, остано-
вить как можно скорее. 

Каждый из нас понимает, что со-
временный нацизм и фашизм ок-
купировали Украину, по сути дела, 
уничтожая эту цветущую респу-
блику, которая в рамках СССР бы-
ла одной из самых благополучных. 
По своему промышленному потен-
циалу Украина входила в десятку 
самых развитых государств мира. 
А сегодня это сплошная кровавая 
рана, где очередной клоун превра-
тился в кровавого маньяка, которым 
руководит англосаксонская развед-
ка. Для нас принципиально важно 
дать соответствующие оценки этим 
процессам, прежде всего исходя 

из марксистско-ленинского учения, 
и уникального опыта Владимира 
Ильича Ленина и ленинско-сталин-
ской модернизации. 

Обратите внимание на название 
темы: «Ленин и Сталин в современ-
ной идейной борьбе». Если посмо-
треть всю историю человечества, 
то найдется всего три-четыре идеи, 
которые прошли через века и оста-
ются самыми главными. Это спра-
ведливость, дружба, труд и любовь. 
Я в свое время изучал Библию, Ко-
ран, Тору, основы индуизма и был 
поражен, что независимо от того, 
когда родились эти священные пи-
сания, в них есть один общий посту-
лат – возлюби ближнего своего, как 
себя самого. Человечество давно 
осознало, что надо относиться друг 
к другу так, как ты хотел бы, чтобы 
относились к тебе. И в этом отноше-
нии марксистско-ленинская фило-
софия, и опыт, который она принес-
ла, показал, что можно построить 
царство справедливости на земле. 
И в этой связи были предприняты 
гениальные шаги, воплощенные в 
выдающиеся победы Ленина. 

Первая и главнейшая победа, 
которую одержал Ленин: он спас 
русскую цивилизацию и нашу госу-
дарственность. В мире всего два 
десятка стран, которые имеют тыся-
челетнюю историю. Россия входит в 
этот состав. Существует всего пять 
стран, которые за свою историю ос-
воили все виды научно-техническо-
го и художественного творчества. 
Мы относимся и к этой категории. 
Более того, мы первыми прорва-
лись в космос и стали во времена 
СССР самой технологичной и са-
мой передовой державой в мире. 
Всего две страны в мире, которые 
за последние 500 лет не теряли 
своего суверенитета, – это Россия 
и Англия. 

Но сегодня англосаксы объявили 
нам войну на уничтожение Русско-
го мира. Когда сюда приезжал пре-
зидент Клинтон с супругой, мы им 
показывали Кремль, Большой те-
атр… Клинтон спросил, мол, что вы 
восторгаетесь своим Большим те-

ЦК КПРФ начал реализацию програм-
мы «Ленин – жив!» (к 100-летию памяти), 
проведя первый общепартийный лекто-
рий на тему: «В.И. Ленин и И.В. Сталин в 
современной идейной борьбе». Занятие 
открыл Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюга-
нов. С докладами и сообщениями высту-

пили: Д.Г. Новиков, заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ, Е.Ю. Спицын, историк 
и публицист, В.Э. Багдасарян, профессор 
кафедры государственной политики фа-
культета политологии МГУ, С.Э. Анихов-
ский, секретарь ЦК КПРФ, руководитель 
Центра политической учебы.

Ленин спас русскую цивилизацию
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съезд КПСС, на котором выступил 
с докладом о культе личности Ста-
лина, и дал желанную пищу для на-
ших врагов. 

Я бы предложил ЦК КПРФ вер-
нуться к этому съезду и правдиво 
оценить решение о культе лично-
сти Сталина. Ибо никакого культа 
не было. Это было вранье чистой 
воды. 

Предлагаю принять постанов-
ление ЦК КПРФ о поддержке Ста-
лин-центра, которая выразилась 
бы в организации филиалов Ста-
лин-центра на территории РФ. И 
придать филиалам Сталин-центра 
статус культурно-исторических 
объектов.

…Это очень важно. Тем самым 
мы подтянем знания наших ком-
мунистов, обогатим знания людей, 
которые анализируют, думают, 
которые могут быть спикерами на 
всевозможных лекциях, пресс-
конференциях и показывать суть 
правления Сталина, а также суть 
того, что Советский Союз и социа-
листическая система, построенные 
Лениным и Сталиным, целенаправ-
ленно подвергались уничтожению, 
начиная с Хрущёва.  

– А народ Сталина поддержи-
вал, не так ли?

– Простые люди поддерживали 
Сталина, как во времена индустри-
ализации, так и в военные, и в по-
слевоенные годы.

Помню рассказы старшего по-
коления моих родных. Они бого-
творили Иосифа Виссарионови-
ча. И сейчас опросы показывают, 
что 60% населения поддерживает 
Сталина. Потому и должны быть 
Сталин-центры, где все эти факты 
будут представлены посетителям. 
Государство, которое возглавлял 
И.В. Сталин, уважали на всей пла-
нете.

Особо хотел бы подчеркнуть, ни-
кто в мире не смог бы поделить 
послевоенную территорию так гра-
мотно, как это сделал Сталин. И 
никто ему не перечил. 

– Тем самым на долгие по-
слевоенные годы был укреплен 
международный баланс…  

– Да, сталинское территори-
альное деление стран Европы со-
хранялось вплоть до предателя 
Горбачёва, который уничтожил 
Варшавский договор, сдал ГДР, и 
тогда мир потерял баланс, который 
имел. Продолжили развал деяния 
наших внутренних врагов, включая 
всё того же Горбачёва с Ельциным, 
которые продали страну тем, кто 
заплатил побольше. 

– Какими экспонатами будете 
наполнять Сталин-центр?

– Часть экспонатов уже есть. Мы 
еще объявим сбор, чтобы каждый, 
найдя у себя что-то достойное для 
Сталин-центра, присылал. Адрес 
простой – город Бор Нижегород-
ской области, Сталин-центр.  

Задумка такая, что в музее будут 
и вещи, и документы, и свидетель-
ства… В отдельном зале предста-
вим скульптуры, бюсты. В целом 
будет всё, что связано с деятель-
ностью Сталина, его биографией, 
идеями…

– Как думаете, привлечет ли 
это людей в сегодняшнее не-
спокойное время?  

– Да, уже сейчас идут люди, де-
легациями приезжают. Особен-
но китайцев привлекает создание 
Сталин-центра, группируются у 
памятника Генералиссимусу. Смо-

трят, фотографируются. Их не сму-
щает, что рядом стройка ведётся 

Мы в свою очередь разработали 
сувениры – значки, брелоки, бу-
клеты, посвященные сталинской 
тематике. Пока еще их не продава-
ли, а раздавали нашим гостям.  

У нас есть страничка «ВКонтак-
те», на ней размещаем всю инфор-
мацию, связанную со Сталин-цен-
тром: что делается на стройке, кто 
нас посещает, с кем мы взаимо-
действуем. Страничку найти легко: 
достаточно подписаться и набрать: 
«ВКонтакте», Сталин-центр. 

– Продумываете всё всесто-
ронне… 

– Есть опыт организации музе-
ев. Мы открыли в 2022 году в на-
шем городе музей кукол площадью 
1100 квадратных метров. В городе 
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вой ны и так далее. Но когда устанав-
ливали первые памятники Бандере на 
Украине, там тоже акцентировали вни-
мание на украинской самостийности, 
независимости. Только стали быстро 
вырастать молодые поколения, для ко-
торых Бандера был человеком, ходив-
шим с нацистской символикой и был 
ставленником Гитлера. И в их глазах, 
если памятник Бандере стоит, это зна-
чит, что происходит легализация нациз-
ма. Так и случилось. Это произошло, 
в том числе, с помощью технологий 
трансформации мировоззрения значи-
тельной части украинского общества. 
Что означает памятник Врангелю, ко-
торый на финальном этапе своей жиз-
ни стал откровенным коллаборантом и 
участвовал в уничтожении Российского 
государства, в разделе российской зем-
ли иностранными державами, лишь бы 
они поддержали его в ходе Граждан-
ской войны, в его войне с большевика-
ми? Сейчас нас уверяют, что он когда-то 
совершал подвиги на фронтах Первой 
мировой войны, но завтра уже вырастут 
поколения, для которых это будет ле-
гализацией той либеральной политики, 
часть представителей которой сейчас 
сбежала за рубеж. Да и Врангелю ниче-
го больше не оставалось, когда его вы-
нудили уехать за границу.

КПРФ строит свою работу на тех же 
принципах, на которых ее строили Ле-
нин, Сталин. Стремится соответство-
вать тем же ценностям. Недопустимо, 
неразумно, порочно отбрасывать до-
стижения этих мыслителей. И конечно, 
Ленин занимает в этом ряду место со-
вершенно особое. Его фигура абсолют-
но выдающаяся и для российской, и для 
мировой истории. И самое главное, его 
идейное и практическое наследие не 
потеряло свою значимость сегодня, и 
потерять не могло. 

Мир и сегодня развивается по Лени-
ну, согласно его открытиям, наработкам, 
согласно теориям империализма. Тако-
ва одна из главных мыслей обращения 
ЦК партии к гражданам России.

Чем в современном мире острее по-
ложение, чем оно напряженнее, тем 
внимательнее стоит изучать ленинские 
идеи и использовать его выводы. По-
этому партия сосредотачивает свои си-
лы на ленинском направлении, считает, 
что это следует сделать России и миру 
в целом. Империализм, блестящий ана-
лиз которого дал Ленин, и сегодня ведет 
планету к катастрофе, и ясно, что спасе-
ние человечества в социализме. 

Для КПРФ пропаганда ленинского на-
следия – это не новость, это не какая-то 
особенность в нашей работе, не новин-
ка, не специфика текущего момента. Для 
нас это задача постоянного характера. 
Сейчас раскрою небольшой секрет, мы 
готовим переиздание уже в трех томах 
собрания трудов Геннадия Андреевича 
Зюганова «На службе народу». Начиная 
со статьи «Архитектор у развалин», ко-
торая была сделана в советское время 
и в которой была сконцентрирована кри-
тика в адрес главных идеологов пере-
стройки Горбачева и Яковлева. Хотя и 
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атром? Я ему ответил, что он сто-
ял уже тогда, когда вашей Америки 
еще и на карте не было. 

Ленин в 25 лет, многие из присут-
ствующих в аудитории уже старше, 
засел за работу «Развитие капита-
лизма в России». Он исследовал 
500 источников и пришел к выводу, 
что капитализм в России носит под-
чиненный и периферийный харак-
тер. И впереди неизбежен передел 
мира. Что в этот предел втянут и 
Российскую империю. Она не в со-
стоянии будет выдержать  большую 
войну. И возродить империю можно 
будет на принципиально иных осно-
вах. 

Не на русском империализме, не 
на имперских амбициях, а только 
на новых идеях труда, справедли-
вости, дружбы, и высокой техноло-
гичности: науке и образовании. Он 
предсказал это за 15 лет до начала 
Первой мировой войны. 

И он все сделал, чтобы возродить 
Российскую державу в новых усло-
виях. Ленин сумел создать новую 
Российскую государственность. В 
Первой мировой войне сгорели че-
тыре империи: Российская, Герман-
ская, Оттоманская и Австро-Вен-
герская. Но восстановилось только 
наше государство, и в новой форме. 
В этом величайшая заслуга Ленина. 

Все, кто пытается в чем-то уко-
рить Ленина, – или невежды, или 
предатели, или лгуны. Вот это надо 
донести до каждого молодого чело-
века. 

Вторая заслуга Ленина – сбере-
жение народа. Посмотрите его ре-
шения и декреты, многое поймете. 
Идет Гражданская война, а в Рос-
сии открывается больше 40 
институтов. Институты, кото-
рые помогли в итоге победить 
нам фашизм. Первое, что бы-
ло сделано во время Граждан-
ской войны, – забота о детях. 
4,5 миллиона детей были со-
браны с улиц и таким образом 
побеждена беспризорность. В 
России в то время была мас-
совая безработица, победили 
и ее. Была дикая безграмот-
ность, страна справилась и с 
этим. Россия две войны про-
играла из-за массовой без-
грамотности – Крымскую и 
Русско-японскую. Ленин все 
сделал для того, чтобы стра-
на стала грамотной, страна 
стала созидать и строить. Ес-
ли посмотреть его стратегию 
и тактику, вы просто ахнете. 
Там всего несколько направ-
лений: военный коммунизм, 
продразверстка, продналог, 
НЭП, плановая экономика, 
ГОЭЛРО.

Когда он принимал НЭП, его да-
же соратники не понимали до кон-
ца, мол, зачем это нужно. И он су-
мел их убедить. Недавно в Думе 
показывал план ГОЭЛРО – это 850 
страниц. 200 выдающихся ученых 
и специалистов подготовили выда-
ющийся документ, который осветил 
нашу страну и позволил Сталину 
провести уникальную индустриа-
лизацию, культурную революцию и 
коллективизацию. Все это надо рас-
сматривать в единстве. 

Необходимо обратить внимание 
еще на один подвиг Ленина. Он был 
творцом нового мира. Не капитал, 
а труд уже правил в нашей стра-
не. Исключительно важно, что пер-
вые декреты сегодня даже просят-
ся вновь на авансцену. Это декрет 
«О мире». Хлеб голодным, мир на-
родам, земля крестьянам, заводы 
рабочим, власть Советам. Пять вы-
дающихся лозунгов. Более точно не 
сформулируешь сегодня. Необхо-
димо обратить внимание, что было 
сделано все, чтобы позаботиться о 
женщине-матери. Когда мы сегодня 
говорим о декретном отпуске – это 
именно тот отпуск, который Ленин 
гарантировал нашим женщинам. 
Женщины в новой России получили 
21 привилегию. И это было подкре-
плено всей мощью Советского госу-
дарства. 

После смерти Ленина Горький на-
писал очерк, в котором есть беседа 
с рабочим. Горький спросил рабо-
чего, что вас привлекает в Ленине, 
почему такая вера в него. Рабочий 
ответил: «А он прост… Он прост, как 
правда». Более точно не скажешь.

За тридцать лет ленинско-сталин-
ской модернизации мы прошли путь 
от распавшейся империи к велико-
му союзному государству. От оста-
новившейся промышленности до 
лучших производств. Трагический 
1941 год мы встретили с самыми 
грамотными солдатами и команди-
рами. И лучшим станочным парком 
в мире. За 10 лет было построено 9 
тысяч заводов. И в этой мобилиза-
ции исключительная роль Сталина.   

Крупный капитал пытался защи-
щаться фашизмом, ложью, грязью, 
воровством. И так было всегда. По-
смотрите, что творится на Украине. 
Посмотрите, что произошло в Ар-
гентине. Клоунов избрали исключи-
тельно благодаря новейшим техно-
логиям одурачивания граждан. Это 
обернется новой трагедией уже и в 
Латинской Америке. 

Надо понимать, что без правды 
еще никто никогда не побеждал. 
Поэтому первой на войне гибнет 
правда. И в этом плане сталинская 
правда была жесткой, но макси-
мально мобилизующей. Я сейчас 
процитирую его выступление на 
первом большом форуме передо-
виков пятилетки в 1931 году. В это 
время Гитлер уже сформировал на-
цистскую партию и написал книгу 
«Майн Кампф», в которой пригово-
рил к смерти целые народы. Сталин 
прекрасно понимал, что война неиз-
бежна. Когда рассказывают, что он 
накануне войны что-то не учел, та-
кое заявляют исключительно те, кто 
ничего не знает и пытается оболгать 
великую Советскую эпоху. Сталин с 
трибуны сказал: «Нас били монголь-
ские ханы, били за отсталость. Нас 
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О том, что в городе Бор Нижегородской области намечается воз-
ведение Сталин-центра, СМИ шумят уже более года. Много шума 
было, когда там же, в Бору, был поставлен памятник Генералис-
симусу. И вот еще более ошеломляющая новость: Сталин-центр! 

Прикормленные властью журналисты до сих пор не могут 
скрыть недоумения: кто смеет возвеличивать «тирана»?  

Узнали. Это Алексей Юрьевич Зоров, 46-летний коммунист, 
предприниматель и меценат, коренной житель Бора, в КПРФ с 
1995 года. Сейчас возглавляет Борскую ячейку Компартии, депу-
тат городского заксобрания, сторонник социализма, историче-
ской правды, почитатель гениального руководителя Страны Со-
ветов И.В. Сталина.          

«На государственном уровне, – пишут либеральные СМИ, – ни-
кому бы не позволили славить Сталина, это всё делается част-
ным образом».  

Да, идея и ее воплощение принадлежат Алексею ЗОРОВУ. 

– Приступить к строительству, – 
рассказал Зоров в интервью «Со-
ветской России», – планировал в 
2022 году, оценивал расходы в 20 
млн рублей. Но неожиданно резко 
повысились цены на стройматери-
алы, заготовленных средств оказа-
лось мало, работы пришлось отло-
жить на год. 

И как же здорово сейчас совпало. 
Во вторник, 21 ноября, лидер КПРФ 
Г.А. Зюганов объявил об открытии 
Общероссийской учебы КПРФ на 
тему «В.И. Ленин и И.В. Сталин в 
современной идейной борьбе». И в 
тот же день из Бора пришло изве-
стие: возведен фундамент Сталин-
центра, на это ушло 320 кубических 
метров бетона и 65 тонн арматуры.   

– Почему так много, Алексей 
Юрьевич? 

– Здание строится на склоне. 
Сейчас мы подливаем второй 
этаж. Закончим, думаю, в ноябре – 
начале декабря. Потом фундамент 
и 500-миллиметровая плита, на 
которой будет стоять здание, оста-
нутся на усадке до марта. Весной 
планируем возводить этажи, их бу-
дет три, крышу, делать облицовку и 
внутренние работы.   

– Кроме Вас, еще кто-то уча-
ствует в финансировании исто-
рического объекта?

– Нет, строю только на свои сред-
ства и на моей земле, иначе власть 
не разрешила бы возведение цен-
тра. Выкупил 8,5 сотки земли. На 
ней уже стоит памятник Сталину. 
Недалеко от него создаем Сталин-
центр.

– Вы как бы противопоставляе-
те Сталин-центр одиозному Ель-
цин-центру?

– Нет, не противопоставляю. 
Сталин-центр давно уже должен 
быть построен в нашей стране. 
Достаточно ответить на простой 
вопрос: кто такой Сталин, что он 
значит для нашей страны, нашего 
народа?

Сталин – это индустриализация, 
Сталин – поднятие колхозов и со-
вхозов на должный уровень. Да, 
всё, что мы сейчас имеем, связа-
но с именем Сталина, начиная от 
разработок военной техники, за-
канчивая космосом, ядерным по-
тенциалом, который является на-
шим надежным щитом от внешних 
агрессоров.  

– Городок небольшой и вдруг 
бросает вызов антисталини-
стам… Как общественность ре-
агирует?

– Город Бор с памятником Ста-
лину зажег всю Россию. Есть бю-
сты Иосифу Виссарионовичу… 
Последний памятник Иосифу Вис-
сарионовичу был поставлен в Ве-
ликих Луках, хотя он должен был 
стоять в Сталинграде. Только так 
называю этот город, ни Царицын, 
ни Волгоград. Сталинград еще не 
вписан в карту России. Но, уверен, 
что справедливость восторжеству-
ет, городу вернется его родное 
имя. Весь мир знает не Волгоград, 
а Сталинград…  

Потому и нужен Сталин-центр, 
чтобы не позволял замылить прав-
ду истории. Сейчас многие, осо-

бенно молодежь, не знают, что 
с Советским Союзом воевала не 
только Германия, а вся Европа. Я 
им рассказываю: воевала та же 
Италия, которая поставляла гит-
леровцам и вооружение, и своих 
солдат.

А кто взрастил Гитлера? США, 
Англия на свои деньги, они под-
стрекали фашиста идти на СССР.  

Приезжают к нам некоторые то-
варищи, вернее, они мне не това-
рищи, имею в виду представителей 
либеральных СМИ. Им любопытно 
посмотреть на неожиданно воз-
никший памятник Генералиссиму-
су. Задают избитые вопросы: за-
чем, мол, Сталин, он расстрелял 
миллионы граждан. Но я понимаю, 
на чем держатся их либеральные 
ценности. Эти люди имеют свои 
счета в банке, на которые им их хо-
зяева пересылают денежки. А я, в 
свою очередь, прошу их показать 
мне документы с цифрами «рас-
стрелянных миллионов, десятков 
миллионов». Они тиражируют лож-
ные обвинения в адрес Сталина, 
не подкрепляя доказательствами. 
Они его ненавидят за Великую По-
беду, за индустриализацию, за 
атомный прорыв, за всё, что воз-
высило нашу державу в мире.

– Как Вы их осаживаете?    

– Отсылаю к официальной бума-
ге, подготовленной Генеральным 
прокурором СССР Романом Андре-
евичем Руденко. Мы знаем, кто Ру-
денко, он был обвинителем от Со-
ветского Союза на Нюрнбергском 
процессе. В документе советского 
Генпрокурора приведены данные: 
за всё время правления Сталина 
было приговорено к высшей мере 
наказания 290 тысяч человек. А эти 
ребята «кормятся» фальшивками 
из Ельцин-центра. Надо срочно за-
крывать этот рассадник лжи.  

– Вы уже знаете, какие темы 
будут подниматься в Сталин-
центре? 

– Их диктует жизнь. Я бы зао-
стрил внимание – на хрущёвщине. 
Никита Сергеевич люто ненавидел 
Сталина, и конечно, боялся. По мо-
ему мнению, этот кукурузник, так 
его в то время звали, заложил пер-
вую мину под СССР. Он провел XX 

Сталин-центр расскажет правду, 
опровергнет клевету
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 Дмитрий НОВИКОВ, 
заместитель Председателя 

ЦК КПРФ:

У нас в руках документ чрезвычайно 
важного, как идейно-теоретического, так 
и практико-политического характера. 
Опубликован он и в «Правде», и в «Со-
ветской России». Спасибо региональ-
ным, местным комитетам партии, кото-
рые быстро и оперативно включились в 
работу по распространению и пропаган-
де этого документа. Тем, кто еще раска-
чивается, просьба эту работу усилить и 
активизировать. Обращение называет-
ся «В будущее – с Лениным!». И сегодня 
партийно-политическая учеба проходит 
по теме «Ленин и Сталин в современ-
ной идейной борьбе». 

Мы откликнулись на просьбы реги-
ональных комитетов и пообещали на 
пленуме партии, что введем в практи-
ку такого рода учебы, чтобы помочь ос-
воить те темы, которые мы предлага-
ем, утверждая партийно-политическую 
 учебу. 

Возникают вопросы в связи с появ-
лением нового партийного документа. 
Вопросы о том, почему именно сейчас 
партия сосредотачивает свои силы на 
ленинском направлении, каковы цели и 
задачи. 

Во-первых, давайте напомним, что 
Компартия – это та сила, отличительной 
чертой которой является продуктивная 
преемственность. Такая преемствен-
ность, вообще говоря, это условие для 
жизни любого коллектива, любой чело-
веческой общности, начиная от семьи и 
заканчивая целой страной. Чтобы кол-
лектив любого рода был сплочен, дру-
жен, устремлен в будущее, мог решать 
важные ответственные задачи, был на-
целен на развитие, не стагнировал, а 
хуже того не деградировал, нужна связь 
поколений и передача опыта, должна 
оберегаться та невидимая, но крепкая 
нить, которая проходит из прошлого 
через настоящее в будущее. Это хоро-
шо понимали руководители Советского 
государства, поэтому вскоре после Ве-
ликой Октябрьской социалистической 
революции, несмотря на колоссальные 
трудности, появилась программа под 
названием «Памятники республики». 
Инициатор – Владимир Ильич Ленин. 
Соответствующий декрет народных ко-
миссаров вышел 30 июля 1918 года. 
Вдумайтесь, иностранная интервенция 
на пике, идет Гражданская война. И тем 
не менее ленинское правительство за-
нимается абсолютно созидательной ра-
ботой и смотрит в будущее. А смотреть 
в будущее – это значит не забывать о 
достижениях прошлого. 

Только в Москве и Петрограде было 
запланировано установить 167 памятни-
ков революционерам, деятелям россий-
ской и мировой культуры, науки. Кстати, 

о революционерах, в числе других было 
решено устанавливать памятники, на-
пример, Бакунину, несмотря на то, что 
большевики хорошо знали, что Бакунин 
вступал в жесткую полемику с Карлом 
Марксом в рамках Первого интернаци-
онала. И вообще фигура Бакунина для 
нас еще интересна тем, что некоторые 
оригиналы, оппонирующие нам, пыта-
ются обвинять большевиков в том, что 
они закладывали бомбы под россий-
скую государственность и вообще про-
тив государственности. Это достаточно 
смешно, ибо в левом движении, социа-
листическом, много дискуссий было на 
эту тему и как раз большевики выступа-
ли за то, что строить социализм без го-
сударства невозможно. Они выступали 
за крепкое пролетарское государство. 

В этом списке 167 памятников в двух 
столицах значились и выдающиеся рус-
ские писатели Достоевский и Тютчев. Но 
мы встречаемся с антисоветчиками, ко-
торые утверждают, что большевики кон-
кретно к этим именам и авторам, оказы-
вается, относились враждебно. 

Что происходит в следующем, уже 
19 году, когда Гражданская война, ин-
тервенция уже вовсю бушевали. Со-
ветская Россия, окруженная кольцом 
блокады, преодолевавшая огромные 
лишения, создает в голодном и холод-
ном Петрограде издательство «Всемир-
ная литература». Задача издательства: 
выпускать на русском языке великие 
произведения мировой литературы. До-
стояние мировой культуры, по замыслу 
большевистского руководства, должно 
стать доступным широкому читателю 
в нашей стране. К работе привлечены 
лучшие специалисты. В коллегии, ко-
торая редактировала переводы, были 
Блок и Радзинский, китайский отдел воз-
главлял Алексеев, монгольский – ака-
демик Владимирцев, арабский – знаме-
нитый академик Крачковский, персид-
ский – Ольденбург и так далее. Была 

организована большая студия по подго-
товке переводчиков. Лекции по истории 
литературы в ней читали крупнейшие 
писатели и ученые. Удивительно, если 
учитывать, в какой обстановке это все 
происходило.

Ленину принадлежат те самые зна-
менитые слова на открытом съезде 
ВЛКСМ, что коммунистом можно стать 
только тогда, когда обогатишь свою па-
мять знанием всех тех богатств, кото-
рые выработало человечество. И конеч-
но, ЦК КПРФ в своем обращении не мог 
не вспомнить эту ленинскую установку 
для молодых коммунистов и для партии 
в целом.

Этой же линии придерживался, без-
условно, и Сталин, который считал се-
бя верным учеником Ленина. Развитие 
культуры, науки, образования – это тот 
курс, который Сталин преемствовал, бу-
дучи верным ленинцем. Именно в этой 
связи в 30-е годы устраняются пере-
косы, связанные с общественными на-
уками. Например, дореволюционное 
прошлое рисовалось исключительно в 
темных красках, а предмет «история» 
как таковой был исключен из школьных 
и вузовских программ. Однако в 1934 го-
ду выходит постановление ЦК ВКП(б) и 
Совета народных комиссаров СССР о 
преподавании отечественной истории 
в школах СССР. Тогда же была утверж-
дена структура преподавания начиная с 
Древнего Мира и заканчивая новейшей 
историей. Со всей логикой развития 
исторических событий. Следом пред-
мет вернулся в вузы. А спустя два года 
создан институт изучения истории Ака-
демии наук СССР. Началась популяри-
зация истории, появился Бородинский 
исторический музей, в Эрмитаже про-
вели выставку военного прошлого рус-
ского народа в памятниках искусства и 
предметах вооружения. Для солдат и 
командиров проведены лекции о борьбе 
русского народа за свою независимость. 
Прославляются имена Александра Не-
вского, Дмитрия Донского, Минина, 
Пожарского, Ушакова, Нахимова. Эта 
работа патриотическая, историческая 
сыграла огромную роль в воспитании 
патриотизма и мобилизации советского 
общества перед войной и в годы схватки 
с фашизмом. 

Что означают сегодняшние памятники 
Врангелю, у нас установили в Ростов-
ской области, другие эксцессы, которые 
мы видели в Сибири, когда устанавли-
вали памятники Колчаку, или попытка 
пришпандорить в Санкт-Петербурге на 
видное место табличку в честь Маннер-
гейма, против которой восстала наша 
Ленинградская организация? Когда па-
мятники устанавливают Врангелю, Кол-
чаку, мотивируют тем, что они в начале 
своей военной карьеры участвовали в 
географических открытиях, героически 
сражались на полях Первой мир овой 
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мым порушив тот самый кооперативный план, 
о котором мечтал Ленин. Действительно, в его 
статье о кооперации, которая, кстати, тоже на-
диктована, а не написана, была такая фраза, 
что для нас простой рост кооперации в усло-
виях советской власти тождественен росту со-
циализма. У Ленина постоянно менялся взгляд 
на те или иные доктринальные установки, на 
реальную политику и т.д. Я вам скажу, что у не-
го за 2 года четырежды поменялся взгляд на 
НЭП. Если вы возьмете его доклад на X пар-
тийном съезде, там он объясняет причины 
перехода от политики военного коммунизма к 
НЭПу, что НЭП – это временное отступление, 
вызванное неудачами политики военного ком-
мунизма. Временное отступление. Советую 
учиться ленинской диалектике. А в мае, т.е. че-
рез 2 месяца, он пишет статью о продналоге и 
говорит, что НЭП – это всерьез и надолго. Как 
это объяснить? Ленин в марте говорит, что это 
временное отступление, а в мае уже говорит, 
что это всерьез и надолго. А в ноябре 1921-го 
года в статье о значении золота после полной 
победы социализма он предлагает  реабили-
тировать, по сути дела, идеи реформизма в 
марксизме, против чего он нещадно боролся 
все годы своей политической деятельности, и 
говорит, что в коренных вопросах экономиче-
ского строительства нам надо не ломать все 
через колено, а учиться торговать – учиться 
торговать у капиталистов. Как это так? И это 
Ленин.

Это третий взгляд его на пути строительства 
социализма через призму НЭПа, и вдруг вот в 
декабре 22-го, в начале 23-го выходит эта са-
мая работа о кооперации, где уже звучат идеи 
протонизма, против которых он тоже боролся. 
Но он их реабилитирует и говорит, что для нас 
т.е. для крестьянской России, где подавляю-
щее большинство составляет крестьянское 
население, простой рост кооперации тожде-
ственен росту социализма. 

Смотрите, что делает Сталин. Условия, в 
том числе и международной обстановки, ког-
да британцы разорвали с нами дипотношения, 
используя знаменитую фальшивку Зиновьева, 
или «письмо Коминтерна английским рабо-
чим»... Сталин выступал на XV партсъезде и 
сказал, что в воздухе запахло новой мировой 
войной. Англосаксы ее уже готовят. Сталин 
прекрасно понимал, что в этих условиях оста-
ваться заложником кулака страна не может. 
Если раньше хлебные забастовки, которые 
возникали весной и осенью, регулировались 
правительством через налоговые маневры, то 
теперь принципиально надо было решать ку-
да более сложный вопрос. Поэтому Сталиным 
объявляется одновременно политика инду-
стриализации, коллективизации и культурной 
революции. Ставится триединая задача.

Почему первоначально действительно не 
пошла коллективизация? Почему Сталин по-
том написал свою знаменитую статью «Го-
ловокружение от успехов», а затем через 2 
недели, 14-го марта 1930 года, выходит и по-
становление ЦК о борьбе с искривлениями 
партийной линии в колхозном строительстве? 
Все сталинские постановления предельно 
четкие о борьбе с искривлениями партлинии. 
Тогда существовало несколько видов коопера-
тивов, в том числе и на селе, с разной формой 
обобществления хозяйства. Так называемые 
ТОЗы по обработке земли, так называемые 
коммуны, ну и так далее. Одной из таких форм 
были те самые артели, которые мы с вами на-
зываем традиционным словом – колхоз. 

Коллективное хозяйство и есть сельскохо-
зяйственная артель. Хотя изначально стали 
насаждать коммуны с максимальной степенью 
обобществления всего и вся, вплоть до нижне-
го белья. Именно такая форма коллективиза-
ции вызвала создание так называемых бумаж-
ных колхозов и неприятие значительной части 
крестьянства. Сталин сначала не уловил этого, 
а когда пошла информация с мест, в том числе 
от того же Шолохова, он понял, каких дров на-
ломали в первый год коллективизации, поэто-
му появляется та статья, а затем соответству-
ющее постановление и изменение коренной 
линии в колхозном строительстве. 

Когда на селе стали создавать колхозы в ви-
де артелей, вот тогда всей душой середняк и 
бедняк приняли эту политику советской вла-
сти, которая шла рука об руку с ликвидацией 
кулачества как класса. К тому времени кулаки 
уже заняли львиную долю советской деревни. 
Не случайно даже столпы либеральной исто-
риографии, будучи порядочными историками, 
вынуждены были признать, что вот этот второй 
этап коллективизации, когда началась реши-
тельная борьба с кулачеством, выбивание эко-
номической основы из-под кулачества, то 85% 
советской деревни поддержали это. Поэтому 
Земсков и написал свою последнюю работу 
и озаглавил ее так «Сталин и народ, почему 
не было восстания». Восстания не было пото-
му, что львиная доля советской деревни под-
держала вождя. И когда всякая антисоветская 
сволочь начинает нам рассказывать, что в го-
ды коллективизации было изничтожено самое 
работоспособное советское крестьянство, то 
надо знать реальные архивные цифры. На на-
чало 30-х годов численность советской дерев-
ни была примерно 133–134 миллиона человек. 
Период раскулачивания, его пик, пришелся 
на 31–32 годы. Раскулачиванию подверглись, 
в том числе необоснованному, тут тоже надо 
говорить правду, 1 800 000 человек. Вы скаже-
те, это очень много. Это действительно очень 
много. Тем более если смотреть на эту про-
блему через призму каждой конкретной семьи. 
Но если смотреть в масштабах тех процессов, 
которые происходили в стране в ходе гигант-
ской трансформации, то это менее полутора 
процентов крестьянского населения страны. 

Вообще за считаные годы порядка 20 мил-
лионов крестьян переселились в города, по-
полнили собой промышленный пролетариат: 
ряды инженеров, технологов, ученых, врачей 
и учителей. На 20 миллионов за какие-то счи-
таные годы произошло сокращение деревни. 
Но по валовому объему производства зерна, 
молока, мяса советская колхозная деревня 
превзошла царскую Россию и нэповскую Рос-
сию. Более того, автоматизация, механизация, 
электрификация советской деревни позволи-
ли в среднем сократить продолжительность 
рабочего дня советского колхозного крестья-
нина с 18 с половиной до 10 с половиной часов 
и на колхозном поле, и на своем. Гигантский 
прорыв! 

А посмотрите, как увеличилась продолжи-
тельность жизни советских крестьян в дово-
енный период. Если в царской России средняя 
продолжительность жизни мужика-хлебороба 
составляла 37 лет, а женщины вообще 29, то 
к началу войны средняя продолжительность 
жизни сельских жителей выросла, вы толь-
ко вдумайтесь в эту цифру, на 26 лет. Вот вам 
преимущество советской власти. И это при 
всех сложностях гигантских процессов, кото-
рые происходили в стране. 

Вот почему вам надо, как молодым партий-
цам, все время обращаться к ленинскому и 
сталинскому наследию. Я сейчас пишу книгу, 
которая предварительно будет называться 
так: «Ложь и правда о российской экономи-
ке 1945–1985 годов». Мне приходится читать 
очень много литературы моих коллег, и плюс 
огромное количество документов. Сейчас до-
писал последнюю главу про сталинскую эко-
номику, которая была посвящена проблемам 
создания учебника политэкономии. Этой про-
блемой Сталин лично занимался четверть ве-
ка. Вы только представьте себе, глава партии, 
глава государства, на которого свалились ги-
гантские проблемы, лично занимается созда-
нием учебника по политэкономии. Он, кстати, 
в одной из бесед и сказал о том, что старые 
марксисты учились марксизму по подлинни-
кам, спорили, дискутировали. Те, кто пришел к 
ним на смену, тем некогда было учиться марк-
сизму, они на практике реализовывали марк-
систские установки, а нынешнее поколение 
партийцев знает марксизм по газетным ста-
тьям и фельетонам, в лучшем случае цитатам. 

Если мы сейчас не вооружим нынешнее по-
коление партийцев научной теорией строи-
тельства социализма, то нас ждет, я цитирую 
Сталина, деградация и смерть. Сталин – про-
видец. Этого не сделали при Хрущеве и при 
Брежневе, к сожалению. Не вооружили новое 
поколение научной теорией строительства со-
циализма. Ленин и Сталин строили социализм 
на ощупь, методом проб и ошибок, поэтому не 
в марксовом наследии, не в ленинском вы ни-
где не найдете развернутой программы стро-
ительства социализма. Их главная заслуга 
состояла в том, что они мастерски, гениально 
препарировали капитализм и доказали его не-
избежную гибель, прежде всего в результате 
антагонистических противоречий. И показали, 
что пролетариат станет могильщиком этого ка-
питала. Сталин это прекрасно понимал. 

И последнее, почему полезно читать клас-
сиков. Лет 5–6 назад я для «Литературной га-
зеты» написал статью из истории демократии. 
Я тогда писал в русле недавно перечитанной 
ленинской работе, в которой Ленин говорит 
Каутскому: «Карл, Карлуша, прекрати вешать 
лапшу на уши обывателю, заявляя о какой-то 
чистой демократии. В классовом обществе 
демократия всегда будет носить классовый ха-
рактер». Вот я и задумался: а что же у нас идеи 
просвещения, вот эти знаменитые законы 
общественного развития Дидро, Монтескье, 
Вольтера, на которых базируется западная де-
мократия, и вдруг меня осенило… Ленин же го-
ворит о том, что в классовом обществе не мо-
жет быть чистой демократии, значит, в любом 
классовом обществе она будет носить классо-
вый характер, но Древняя Греция и Древний 
Рим – это рабовладельческие государства. 
Значит, какая там демократия – рабовладель-
ческая. Там членами агоры, т.е. что мы назы-
ваем вече для наших городов, были только 
владельцы земельных участков и рабов. И ка-
ково же было мое удивление, когда я пару дней 
назад читаю беседу Сталина с группой эконо-
мистов 24 апреля 1950 года и он там говорит 
то же самое. Он говорит, вот у нас привыкли 
свистеть на всех углах о золотом веке Перикла 
в Афинской демократии и при этом забывают 
сказать, что этот золотой век был демократией 
рабовладельцев. Поэтому еще раз вас призы-
ваю учить Ленина, Сталина и других классиков 
марксизма. Они на то и классики, что никогда 
не устареют.



Станислав АНИХОВСКИЙ, 
секретарь ЦК КПРФ

Политическое просвещение молодых 
коммунистов – принципиально важная 
часть работы комитетов КПРФ и пер-
вичных отделений партии. Совершен-
ствование методов пропаганды и до-
стижение програм мных целей партии 
напрямую связаны с качеством идей-
но-патриотической подготовки ком-
мунистов, твердостью их убеждений и 
принципов. В рамках содействия ор-
ганизации партийной учебы на местах 
Президиум ЦК утвердил документ, ре-
гламентирующий порядок проведения 
и содержания политической учебы. Ор-
ганизаторы партийной учебы на местах 
обязаны очень тщательно и вниматель-
но изучить документы и руководство-
ваться ими при проведении учебных 
занятий. Особое внимание следует 
уделить тематике политзанятий. В них 
представлены разделы, посвященные 
изучению программы и устава КПРФ, 
материалы съездов и пленумов партии, 
основы марксистско-ленинской фило-
софии, экономии и теории социализ-
ма, истории партии, разработок КПРФ 
идейно-теоретического характера. 

В этом учебном году примерная те-
матика дополнена документами по-
следних пленумов ЦК, использованы 
заявления и обращения президиума, 
Председателя ЦК КПРФ, которые разъ-
ясняют позицию КПРФ по ряду акту-
альных, острых вопросов. По событиям 
вокруг Украины, в частности. Раскры-
ваются причины и характер СВО. Также 
затрагивается круг важнейших поли-
тических и социально-экономических 
вопросов современности. В 24-м году 
организаторам учебного процесса не-
обходимо отразить в содержании об-
разовательных программ важные исто-
рические даты. Такие, как 110-летие 

начала Первой мировой войны, 80-ле-
тие снятия блокады Ленинграда и Бе-
лорусской наступательной операции, 
10-летие воссоединения Крыма с Рос-
сией. Больше внимания следует уде-
лить знакомству слушателей с насле-
дием государственных деятелей, ярких 
представителей культуры и науки, во-
еначальников, народных героев, юби-
леи со смерти которых приходятся на 
2024 год. Это достаточно большой пе-
речень. В их числе Александр Пушкин, 
Михаил Лермонтов, Николай Гоголь, 
Тарас Шевченко, Александр Суворов, 
Илья Репин, Дмитрий Менделеев, На-
дежда Крупская, Юрий Гагарин, Алек-
сандр Матросов, Николай Островский, 
Михаил Зощенко, Аркадий Гайдар, Ва-
силий Шукшин, Юрий Болдырев и Люд-
мила Зыкина. Но, безусловно, ключе-
вым памятным событием, которое не-
обходимо ярко осветить в партийной 
учебе в 2024 году, является столетие 
памяти Владимира Ильича Ленина. В 
этом отношении организаторам пар-

тийной учебы необходимо обратиться к 
программе ЦК «Ленин жив!». Нужно вы-
строить серию мероприятий с учетом 
данной программы. И прежде всего по 
средствам партийной учебы, семина-
ров, круглых столов, ознакомить всех 
сотрудников партии с обращением ЦК 
«В будущее – с Лениным!». 

Этот фундаментальный документ 
не случайно имеет такое название. 
Его содержание убедительно свиде-
тельствует о том, что время Ленина не 
ушло, оно только начинает свой три-
умфальный поход по странам и кон-
тинентам. Оно пробуждает народы от 
вековой спячки, нацеливает на борьбу 
за справедливость и заставляет тру-
диться и побеждать. Сегодня все оче-
виднее, что именно отказ в свое время 
следовать ленинским курсом отбро-
сил Россию на задворки цивилизации, 
низверг трудящегося человека в по-
ложение нищего и изгоя. При изуче-
нии ленинского наследия нам необ-
ходимо использовать различные фор-
мы партийной учебы. В декабре 23-го 
года редакция телеканала «Красная 
линия» проведет презентацию доку-
ментального фильма о Ленине «Исто-
рия о будущем». Этот фильм посвящен 
всемирно-историческому значению 
идейного наследия Владимира Ильи-
ча. Его необходимо будет активно про-
пагандировать по кинолекториям и 
социальным сетям. И в целом органи-
заторам партийной учебы необходимо 
регулярно следить за новыми продук-
тами телеканала «Красная линия» и за-
действовать их в партийной учебе. 

КПРФ исходит из убеждения в том, 
что в год столетия памяти Владими-
ра Ильича Ленина лучшим памятником 
основателю большевистской партии 
будет вдумчивое изучение, творческое 
развитие и активная пропаганда ле-
нинского наследия, претворение его в 
жизнь. Сегодня нам необходимо актуа-
лизировать идейно-теоретическое на-
следие Владимира Ильича, ленинский 
опыт государственного и культурного 
строительства. Нам необходимо убе-
дить трудящихся, что только путь к Ле-
нину приведет нашу Родину к процве-
танию, дружбе народов и социализму. 
И завершить свое короткое выступле-
ние позвольте ленинской фразой, ко-
торая взята из работы «Лучше меньше, 
да лучше», написанной в 1923 году, но 
актуальности и современности не поте-
рявшей. «Нам нужно, – писал Владимир 
Ильич, – во что бы то ни стало поста-
вить себе задачи: во-первых, учиться, 
во-вторых, учиться, в-третьих, учиться 
и затем проверять то, чтобы наука не 
оставалась у нас мертвой буквой или 
модной фразой, чтобы наука входила в 
плоть и кровь, превращалась в состав-
ной элемент быта вполне и настоящий 
образом».
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О борьбе с космополитизмом:  
новая актуализация

«А вот есть такая тема, которая 
очень важна, которой нужно, что-
бы заинтересовались писатели. Это 
тема нашего советского патриотиз-
ма. Если взять нашу среднюю ин-
теллигенцию, научную интеллиген-
цию, профессоров, врачей, у них 
недостаточно воспитано чувство 
советского патриотизма. У них не-
оправданное преклонение перед за-
граничной культурой. Все чувствуют 
себя еще несовершеннолетними, 
не стопроцентными, привыкли счи-
тать себя на положении вечных уче-
ников. Эта традиция отсталая, она 
идет еще от Петра. Сначала немцы, 
потом французы, было преклоне-
ние перед иностранцами-засранца-
ми. Простой крестьянин не пойдет 
из-за пустяков кланяться, не станет 
ломать шапку, а вот у таких людей 
не хватает достоинства, патриотиз-
ма, понимания той роли, которую 
играет Россия… В эту точку надо 
долбить много лет, лет десять эту 
тему надо вдалбливать. Бывает так: 
человек делает великое дело и сам 
этого не понимает. Вот взять тако-
го человека, не последний человек, 
а перед каким-то подлецом-ино-
странцем, перед ученым, который 
на три головы ниже его, преклоня-
ется, теряет свое достоинство. Так 
мне кажется. Надо бороться с ду-
хом самоуничижения у многих на-
ших интеллигентов». 

(Высказывание Сталина на встрече с 
писателями 14 мая 1947 года, записа-
но Константином Симоновым)

ГОЛОС НАРОДАГОЛОС НАРОДА  ✦ 23 ноября ✦ 2023 г.4
били турецкие беки, били за отста-
лость. Нас били японские бароны, 
били за отсталость. Нас били поль-
ско-шведские феодалы, били за от-
сталость. Нас били буржуи Англии 
и Франции, били за отсталость. Или 
мы пройдем то, что Европа прошла 
за пятьдесят лет, за десять лет, или 
нас сомнут». Какая точность в этих 
словах, какая мобилизующая сила, 
какая историческая глубина, какая 
правда в этих словах! И после этого 
вся страна работала в четыре сме-
ны и сумела к 1941 году отмобили-
зовать все необходимые ресурсы. 
Очень важно, чтобы вы это прекрас-
но понимали.  

Развал советской страны начал-
ся с лжи о пакте Молотова–Риб-
бентропа. Я спрашивал у военных 
историков, откуда это все взялось? 
В это время в ЦК в идеологическом 
отделе сидел Яковлев и вся та сво-
ра либеральная, вроде Коротича и 
ему подобных, сделавших много-
численные либеральные СМИ, 
вроде «Огонька», в которых была 
сплошная ложь. Мне военные ска-
зали, что если бы мы не отодвинули 
границу от того же Минска почти на 
200 километров, если бы фашисты 
начинали наступление с эстонской 
границы, от которой до Ленингра-
да всего 140 километров, они бы 
через пять дней были уже у Ленин-
града. Если бы мы на 200 дней не 
задержали немцев под Одессой и 
250 дней не сражались за Севасто-
поль, фашисты пришли бы на месяц 
раньше на Волгу и перекрыли ее. А 
страна на 80 процентов заправляла 
машины, танки, самолеты горючим 
из нефти, которую везли из Баку.

Так что этот пакт был стратегиче-
ски абсолютно верным. И он помог 
нам спасти страну и в итоге побе-
дить в войне.

Для нас принципиально важно по-
нять, в чем смысл ленинско-сталин-
ской эпохи. Вы у Сталина не прочи-
таете ни одного небрежного слова 
о политике Ленина. Его клятва, ко-
торую он писал всю ночь перед по-
хоронами Ленина – это образцовый 
документ, написанный лично им. А 
в 1933 году уже вышла его работа 
«Основы Ленинизма». Это уникаль-
ный документ эпохи. 

На мой взгляд, очень важно сое-
динить эту эпоху через хрущевскую 
слякоть с брежневско-косыгински-
ми преобразованиями. Они дали 
огромный эффект. Когда нам рас-
сказывают про брежневский застой, 
я каждый раз пытаюсь уточнить у 
нынешних капиталистов: а что сей-
час вы делаете? Нефтегазовые ме-
сторождения досасываете, которые 
были открыты и освоены в то вре-
мя. Что вы делаете на крупнейших 

Профессор Вардан БАГ-
ДАСАРЯН пред ложил 
ауди тории доклад в 
слайдах «Ленин и Ста-
лин как социальные 
игроки: прогнозы тео-
ретиков большевизма в 
реалиях третьего тыся-
челетия».

Публикуем ряд слайдов 
параллельно текстам. 

Теоретики большевизма о реалиях времени
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российских заводах, которые тоже 
были созданы в эпоху Брежнева? 
Мы тогда стали с Америкой сопо-
ставимы. Когда президент Никсон 
впервые прилетел в Москву, именно 
он первым сказал, что СССР стал 
супердержавой. Америка признает 
только силу, поэтому и предложила 
подписать все мирные договоры. 

Будет Россия сильной и успеш-
ной, нас будут слушать. Будем 
слабые – разорвут похлеще, чем 
Ирак, Ливию и Югославию. И мы 
это должны осознавать. Тогда идей-
ная борьба будет носить предельно 
предметный характер. 

Трагедия наша заключается в 
том, что Горбачев и Ельцин пре-
дали идеалы ленинско-сталинской 
модернизации. И решили встро-
ить нашу страну в хвост Америки. 
Сдали практически все основные 
позиции безопасности страны. На-
верное, надеялись, что мы будем 
партнерами. А мы для американцев 
оказались клиентами, которых они 
просто изуродовали и изнасилова-
ли. Чубайсу с Ельциным прислали 
50 ЦРУшников, которые взяли под 
контроль все заводы и фабрики, 
которые строила вся страна, и про-
дали их. Давно не секрет, что был 
список предприятий, которые аме-
риканцы продавали по цене двух 
иномарок. Мы подробно об этом до-
кладывали в 90-е годы президенту 
Ельцину. Но ничего не было сде-
лано, чтобы остановить разграбле-
ние России. А на Урале до сих пор 
существует ельцинский гадюшник, 
который давно надо закрыть. И фи-
нансов-экономический курс, кото-
рый заложили гайдары, чубайсы и 
ельцины, виден даже в нынешнем 
бюджете. Принципиально важно 
понять, что вслед за оценкой пре-
зидента России «капитализм зашел 
в тупик» нужна принципиально дру-
гая политика. 

Наша партия отметила свое 
30-летие, хотя ее запрещали, на-
ши газеты закрывали, но мы сумели 
пробиться и возродить ее. Для этого 
использовали все ресурсы: улицы и 
площади, волю и характер, интел-
лектуальные возможности и между-
народные связи. Мы все сделали, 
чтобы наша партия была ведущей 
в отстаивании интересов трудово-
го народа. КПРФ имеет свои ячейки 
по всей стране. КПРФ сохранила и 
возродила контакты с компартиями 
по всему свету. На празднование 
100-летия Октябрьской революции, 
Красной армии, комсомола к нам 
приезжали 137 зарубежных делега-
ций. Они поддержали нашу страну в 
присоединении Крыма, Севастопо-
ля, Новороссии. И сейчас они под-
держивают с нами связи. Для объ-

ективности скажу, что у «Единой 
России» тоже подписано множество 
договоров с зарубежными партия-
ми, но им многие уже и руки не по-
дают. Вот такие у них союзнички…

Мы сделали все, чтобы спасти 
Русский мир. Почему именно Рус-
скому миру англосаксы объявили 
войну? Русская цивилизация фор-
мировалась более тысячи лет. Мы 
собрали под свои знамена 190 на-
родов мира. Не порушили ни одно-
го языка, ни одной веры, ни одной 
культуры и традиций. Этим отлича-
ется наша цивилизация. Поэтому, 
когда на Украине начинают сносить 
памятники Пушкину, – это не просто 
варварство. 82 процента украинцев 
при опросе заявили, что коренным 
языком для них является русский. 
Там уничтожают нашу цивилиза-
цию. Когда сжигают книги русских 
авторов и отказываются слушать 
музыку Чайковского – из этого же 
разряда. Это есть война на уничто-
жение, когда запрещают говорить 
на родном языке. Я не знаю в исто-
рии ни одного факта, когда народу 
запретили говорить на родном язы-
ке и после этого не началась бы во-
йна. И война началась, когда нача-
ли стрелять в людей за то, что про-
изнес русское слово. Это не просто 
безумие. Это попытка уничтожить 
наш мир. Поэтому мы специально 
издали книгу «Русский мир на двух 
осях». Речь о труде рабочих и хлебе 
крестьян. Именно на этом держится 
весь мир. Хотя он также держится 
на справедливости, высокой духов-
ности и культуре. 

Программа нашей партии отвеча-
ет этим требованиям. Под эту про-
грамму мы подготовили бюджет 
развития. Если бы сейчас приняли 
наш бюджет, мы бы удвоили сред-
ства на науку, образование, под-
держку детей. Мы бы давно приня-
ли закон «О детях войны». Мы бы 
все сделали, чтобы оказать помощь 
многодетным. А у нас сейчас ро-
дил второго ребенка – становишься 
бедным, третьего – нищим. И наша 
страна, в результате дикого экспе-
римента, который протащили на 
нашей земле, потеряла с 1991 года 
31 миллион русских. Больше, чем 
в годы Второй мировой войны. Вот 
цена предательства советского на-
рода. 

Нам неизбежно надо вылазить из 
этой дыры. Неизбежно надо побеж-
дать, потому что без победы над на-
цизмом на Украине не может быть 
спокойной жизни ни у кого в нашей 
стране. Фашисты первым делом 
всегда ставили к стенке и расстре-
ливали коммунистов и офицеров. 
Если бы нас послушали вовремя, 
мы смогли бы создать на Украине 

изначально мягкую силу. Там была 
сильная Компартия, мощные жен-
ские движения, союз офицеров, 
творческие организации. Тогда не 
пришлось бы браться за оружие. 
Коммунисты их выдавили бы.

Наша партия отправила на Укра-
ину уже 118 гуманитарных конвоев. 
Это 20 тысяч тонн продовольствия 
и товаров первой необходимости. 
Приняли у себя больше 15 тысяч 
детей из новых регионов и продол-
жаем эту работу. Для нас это прин-
ципиальный вопрос. 

У партии в экономике накоплен 
уникальный опыт. Орловский эко-
номический форум представил ре-
альную программу выхода страны 
из кризиса. Масса законов, которые 
мы внесли по самым наболевшим 
социальным проблемам, были от-
вергнуты. Нам не хватает голосов 
в Госдуме. А «Единая Россия», по 
команде сверху, бездумно жмет на 
кнопки, продолжая ту же политику, 
которая уже обанкротилась. Эта по-
литика неизбежно будет изменена. 
И президенту вслед за признанием, 
что капитализм зашел в тупик, при-
дется принимать решения о новом 
курсе. КПРФ и союзники из лево-
патриотических сил этот курс пред-
ложили. И показали опыт, который 
был обобщен на последнем плену-
ме. В том числе и опыт наших гу-
бернаторов. И орловский Клычков, 
под руководством которого впервые 
в истории собрали по 6 тонн зерна 
на жителя. И в Новосибирске, где 
мэр-коммунист Локоть, впервые 
создали вместе с белорусами пред-
приятие, построили 50 трамвайных 
вагонов, которые в два раза дешев-
ле импортных. В Ульяновской обла-
сти сумели оказать помощь строй-
кам, которыми может гордиться лю-
бой коллектив. Наши коммунисты 
показали всей России, как нужно 
работать и чего можно добиваться. 
Впервые в стране, именно при под-
держке КПРФ, создали 250 народ-
ных предприятий. Кстати, Совхоз 
имени Ленина недавно отметил 
свое 105-летие. Когда вы увидите, 
что из себя представляет это хозяй-
ство, вы просто ахнете, от того, что 
попадете в настоящую советскую 
страну, оазис гуманизма, справед-
ливости и дружбы. Вы увидите там 
счастливых людей. Там нет демо-
графической проблемы, нет про-
блем со школой. Каждая вторая се-
мья в совхозе многодетная. А сред-
няя зарплата по хозяйству выше 
120 тысяч рублей. Но, на этот оазис 
за последние годы было пять рей-
дерских атак и 120 уголовных дел. 
И лишь наша солидарность и упор-
ная борьба помогли спасти это хо-
зяйство.
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Земля нагрелась на 2 °C 
выше уровня

Очередным самым жарким 
днем за всю историю наблю-
дений стало 17 ноября 2023 
года. Средняя температу-
ра воздуха на Земле была на 
2,06 °С выше, чем в 1850–1900 
годах. Таким образом, впер-
вые за всю историю наблюде-
ний планета прогрелась более 
чем на 2 °С выше доиндустри-
ального уровня. Относительно 
1991–2020 годов температура 
поднялась на 1,17 °С.

Табак в лунной почве
Ученые из Китайского сель-

скохозяйственного универси-
тета смогли вырастить табак 
в искусственном лунном грун-
те. Для этого они добавили в 
вулканический материал три 
вида бактерий. Для экспери-
ментов использовали матери-
ал с одной из гор Китая, кото-
рый может быть аналогом лун-
ного реголита. Культивировав 
бактерии, исследователи про-
тестировали образцы почвы. 
Агрономы посадили в почву 
табак. У выращенных таким 
образом растений получились 
более крепкие корни, длин-
ные стебли и крупные листья 
по сравнению с другими об-
разцами.

Шляпа Наполеона
Шляпу Наполеона прода-

ли на аукционе в Париже за 
рекордную сумму 1,932 млн 
евро. Это один из 20 сохранив-
шихся головных уборов фран-
цузского императора. Шляпа 
сохранилась в отличном со-
стоянии, так как долгое время 
принадлежала одной и той же 
семье – потомкам интенданта 
Жана-Луи Нуазье, который ра-
ботал во дворце Наполеона.

Морские черви –  
новый допинг

Кровь некоторых видов 
морских червей может стать 
источником веществ для полу-
чения допинга. К таким выво-
дам пришел французский уче-
ный Франк Заль. Он заявил: к 
нему за консультацией уже об-
ращался известный велогон-
щик, участвующий в «Тур де 
Франс». Заль установил, что 
гемоглобин морских червей в 
40 раз эффективнее челове-
ческого транспортирует кис-
лород в крови. Это значит, что 
он может увеличить выносли-
вость и силу спортсменов.

Птица столетия
Австралазийская хохлатая 

поганка, на языке маори из-
вестная как «путекетеке», вы-
играла титул «Птицы столетия» 
на конкурсе в Новой Зеландии. 
Она обогнала конкурентов с 
серьезным отрывом, набрав 
почти 300 тыс. голосов. Хох-
латые поганки – исчезающий 
вид, в Новой Зеландии их не 
больше тысячи.

Калейдоскоп

Правительство Израиля 
после нескольких часов об-
суждения в ночь на среду 
одобрило соглашение с груп-
пировкой ХАМАС об осво-
бождении части захваченных 
израильских заложников и 
четырехдневном прекраще-
нии огня в секторе Газа, в 
течение которого в анклав 
должна поступить гумани-
тарная помощь и топливо.

«Правительство одобрило 
общие контуры первого эта-
па соглашения, согласно ко-
торому по меньшей мере 50 
похищенных людей – жен-
щин и детей – будут осво-
бождены в течение четырех 
дней, на которые придется 
пауза в боевых действиях», – 
говорится в сообщении кан-
целярии премьер-министра 
Израиля Биньямина Нета-
ньяху.

В нем отмечается, что пре-
кращение огня может быть 
продлено дольше первона-
чально установленного сро-
ка: для каждых десяти осво-
божденных заложников будет 
добавляться еще один день. 
Власти также подчеркнули, 
что после окончания переми-
рия война продолжится.

«Правительство Израиля, 
израильская армия и силы 
безопасности продолжат  
войну, чтобы вернуть всех 
похищенных, уничтожить 
ХАМАС и добиться того, 
чтобы из Газы больше не ис-
ходило никакой угрозы Госу-
дарству Израиль», – добави-
ли в канцелярии.

Соглашение, посредни-
ком в котором выступает Ка-
тар, также предусматрива-
ло освобождение части па-
лестинских заключенных из 
израильских тюрем – жен-
щин и несовершеннолетних. 
Через несколько часов по-
сле голосования в Израиле 
катарский МИД официаль-
но подтвердил заключение 
сделки. «Соглашение пред-
усматривает освобождение 
50 гражданских лиц – жен-
щин и детей, удерживаемых 
в настоящее время в секторе 
Газа, в обмен на освобожде-
ние ряда палестинских жен-
щин и детей, содержащих-
ся в израильских тюрьмах; 
число освобожденных будет 
увеличено на более поздних 
этапах реализации соглаше-
ния», – говорится в заявле-
нии МИД Катара.

Катарские власти, кото-
рые участвовали в перегово-
рах вместе с представителя-
ми Египта и США, заявили, 
что время начала перемирия 

будет объявлено в течение 24 
часов. Боевики ХАМАС но-
чью также выступили с за-
явлением, в котором привет-
ствовали «гуманитарное пе-
ремирие» и подтвердили, что 
освободят из плена 50 жен-
щин и детей в обмен на 150 
палестинцев.

По данным представите-
лей ХАМАС, вся воздуш-
ная активность Израиля на 
юге Газы будет прекраще-
на на четыре дня, а на севе-
ре – ограничена с 10 утра до 
16 часов, пока действует пре-
кращение огня.

«Объявляя о заключении 
соглашения о перемирии, 
мы подтверждаем, что наши 
пальцы остаются на спуско-
вом крючке, а наши бойцы 
будут продолжать защищать 
наш народ и побеждать ок-
купацию», – говорится в за-
явлении группировки.

Как сообщает Haaretz со 
ссылкой на высокопостав-
ленного израильского чинов-
ника, в течение четырех дней 
ХАМАС освободит 30 детей 
и 20 женщин.

«По словам чиновника, 
все подразделения израиль-
ских служб безопасности –  
ЦАХАЛ, Шин-Бет и МОССАД 
– поддерживают планируемую 
сделку», – пишет издание.

Как заявил журналистам 
высокопоставленный пред-
ставитель американской ад-
министрации, Вашингтон 
ожидает, что число заложни-
ков, которые будут освобож-
дены в результате сделки, бу-
дет больше 50. Всего в плену 
у боевиков находятся около 
240 заложников.

«Структура сделки такова, 
что она в значительной сте-
пени стимулирует освобо-
ждение всех [заложников]», 
– заявил он на брифинге. По 
данным Haaretz, шесть изра-
ильских больниц уже подго-
товились к тому, чтобы при-
нять освобожденных из пле-
на ХАМАС – для них подго-
товили отдельные палаты.

q q q
В Москве приветствуют до-

стижение соглашения меж-
ду Израилем и ХАМАС о че-
тырехдневной гуманитарной 
паузе в секторе Газа, заявил 
МИД России. «Именно к это-
му Россия призывала с нача-
ла эскалации конфликта. От-
мечаем особые усилия Ката-
ра, направленные на практи-
ческую реализацию призыва 
мирового сообщества к деэ-
скалации», – сказано в сооб-
щении.

Заложники  
в обмен  

на перемирие 

21 ноября итальянский 
суд признал виновными 207  
человек, связанных с пре-
ступной мафиозной груп-
пировкой Ндрангета из про-
винции Калабрия на юге Ита-
лии. Это был крупнейший за 
последние 30 лет процесс по 
делу мафии в стране.

Вынесенные приговоры за-
вершили трехлетний судеб-
ный процесс, который прохо-
дил в специально построен-
ном здании в городе Ламе-
ция-Терме на юге Калабрии. 
Особое помещение понадоби-
лось, во-первых, для того, что-
бы обеспечить повышенные 
меры безопасности, а во-вто-
рых, чтобы разместить 350 об-
виняемых, 400 адвокатов и 900 
свидетелей.

В результате 131 обвиняе-
мого суд оправдал, а осталь-
ных – приговорил в общей 
сложности более чем к 2200 
годам тюремного заключе-
ния. Одно лишь оглашение 
приговора длилось более по-
лутора часов.

Ндрангета (от греческо-
го слова ἀνδραγαθία (до-
блесть) менее известна, не-
жели сицилийская Коза Но-
стра или неаполитанская 
Каморра, но при этом явля-
ется одной из самых могу-
щественных, богатых и влия-
тельных преступных группи-
ровок мира.

Она постепенно забирала 
власть в свои руки по мере 
того, как сицилийская мафия 
теряла свое влияние, и те-
перь обладает почти полной 
монополией на импорт кока-
ина в Европу. У группировки 
есть базы в Северной и Юж-
ной Америке, а также и в Аф-
рике. Некоторые представ-
шие перед судом обвиняе-
мые были арестованы в раз-
ных странах Европы, а также 
в Бразилии, Эквадоре и Ли-
ване.

При этом бесспорный «хо-
зяин территории» Луиджи 
Манкузо в число обвиняемых 
на этом процессе не попал: 
он является слишком важ-
ной фигурой, чтобы фигури-
ровать в общей массе, и для 
него уготовлен отдельный су-
дебный процесс.

«Звездой» трибунала ока-
зался его племянник, Эма-
нуэле Манкузо, который стал 
главным свидетелем, рас-
крывшим секреты клана, по-
сле того как полиция пообе-
щала, что защитит его от всех 
возможных дальнейших не-
приятностей, включая месть 
бывших «коллег».

Несмотря на то, что око-
ло трети обвиняемых были 
оправданы, вынесенные при-
говоры должны существен-
но подорвать деятельность 
Ндрангеты. Расследование 
началось еще в 2016 году и 
распространилось как мини-
мум на 11 регионов Италии. 
Всего в нем были задейство-
ваны более 2500 офицеров 
полиции.

«Оперативным центром» 
мафиозной группировки был 
небольшой город Вибо-Ва-
лентия, который контроли-
ровал клан Манкузо. До того 
как операция против Ндран-
геты получила широкую из-
вестность, город был знаме-
нит главным образом тем, что 
в нем ежегодно устраивался 
конкурс пианистов.

Охотой за главарями, скры-
вавшимися в хитро устроен-
ных тайниках, занималось 
элитное подразделение ита-
льянской полиции Squadrone 
Carabinieri Eliportato «Cacci-
atori di Sicilia» (Вертолет-
ная эскадрилья карабинеров 
«Охотники Сицилии»).

Например, бункер Паскуа-
ле Марандо, которого назы-
вали Пабло Эскобаром кала-
брийской мафии, распола-
гался на склонах горы Аспро-
монте, входом в него служило 
отверстие специальной печи 
для пиццы.

В горном массиве Ас-
промонте находились тай-
ные убежища многих боссов 
Ндрангеты. Сами они с внеш-
ним миром почти не обща-
лись, но операции проводи-
ли и в Латинской Америке, и 
в Африке, и в Европе

Впрочем, среди аресто-
ванных, обвиняемых и при-
говоренных были не толь-
ко непосредственные чле-
ны мафиозной группиров-
ки, но и сотрудничавшие с 
ними политики. Некоторых из 
них арестовали в Германии, 
Швейцарии и даже Болгарии.

В частности, бывший де-
путат итальянского парла-
мента от партии ныне покой-
ного Берлускони «Вперед, 
Италия» Джанкарло Питтел-
ли был приговорен к 11 го-
дам тюремного заключения 
за пособничество мафиозно-
му клану.

Николло Граттери, руко-
водивший расследованием 
прокурор по борьбе с мафи-

ей, рассказал, что его коман-
да в качестве доказательств 
представила суду одних толь-
ко расшифровок телефонных 
разговоров в количестве 24 
тыс. Кроме того, суду были 
представлены многочислен-
ные свидетельства вымога-
тельств, коррупции при за-
ключении государственных 
контрактов, незаконного хра-
нения оружия, манипуляции 
результатами местных выбо-
ров и взяточничества.

Группировка сумела почти 
полностью подмять под себя 
экономическую и политиче-
скую жизнь в Вибо-Валентии. 
Ндрангета подавляла любую 
экономическую инициативу 
на местах, которая могла бы 
хоть как-то освободить мест-
ное население от финансо-
вой зависимости, внедряла 
своих сторонников и членов 
на государственные должно-
сти и всячески терроризиро-
вала местное население, что-
бы отбить у него какое бы то 
ни было желание сопротив-
ляться.

С теми же, кто сопротив-
ляться все-таки осмеливал-
ся, мафиози не церемони-
лись: подбрасывали к их две-
рям мертвых щенков, дельфи-
нов или отрезанные головы 
козлов, разбивали кувалдами 
витрины их контор или мага-
зинов, поджигали их машины. 
Особо упорных избивали, по-
хищали или убивали.

Свидетели раскрыли суду и 
такие подробности, как ору-
жие, спрятанное в кладби-
щенских склепах, наркотики, 
которые перевозили на ма-
шинах скорой помощи, и ма-
рихуана, которую выращива-
ли вблизи муниципальных ре-
зервуаров питьевой воды.

Прокурор Граттери заявил, 
что главной целью обвинения 
было показать степень влия-
ния Ндрангеты на все эконо-
мические, административ-
ные и политические аспек-
ты жизни в этом районе: «Это 
очень серьезный приговор, и 
мы очень довольны. Мы на-
конец продемонстрировали, 
что существует сеть служа-
щих, предпринимателей и по-
литиков, ведущих дела с кала-
брийскими кланами».

При этом большинство осу-
жденных уже заявили, что бу-
дут обжаловать полученные 
приговоры.

Рост влияния Ндрангеты 
начался в 70-х годах прошло-
го века, когда боссы группи-
ровки решили инвестировать 
средства, полученные в каче-
стве выкупа за похищенных 
людей (что было ее основ-
ным источником дохода), в 
государственные строитель-
ные проекты и торговлю нар-
котиками, главным образом 
кокаином.

Жертвами похищений ста-
ли десятки известных людей, 
в том числе внук американ-
ского нефтяного магната и 
промышленника Пола Гетти 
– Джон Пол Гетти III, которого 
похитили в 1973 году в Риме.

Поначалу мафия требовала 
за внука 17 млн долларов вы-
купа, однако дед платить от-
казался. Тогда ему прислали 
отрезанное ухо внука с пря-
дью волос. Дело кончилось 
тем, что похитители снизили 
финансовые требования до  
3 млн долларов, а дед выде-
лил средства на выкуп.

Джон Пол Гетти был осво-
божден, проведя пять ме-
сяцев в горах Калабрии. 
Эта история легла в осно-
ву фильма Ридли Скотта 
«Все деньги мира» (2017 
года) и телесериала Дэн-
ни Бойла «Траст» (2018).

В одном из своих не-

давних отчетов Управление 
расследований по борьбе с 
мафией Италии (DIA) назвало 
Ндрангету «абсолютно доми-
нирующей силой в преступ-
ном мире».

Источник этого доминиро-
вания кроется в «невероят-
ной гибкости» боссов группи-
ровки при выборе новых по-
тенциальных источников до-
хода как в легальной, так и в 
теневой экономике.

В 2008 году итальянская 
исследовательская груп-
па Eurispes оценила годо-
вой оборот Ндрангеты в 44 
млрд евро (48 млрд долла-
ров США), что на тот момент 
составило примерно 3% вну-
треннего ВВП Италии.

«Оборот калабрийской ор-
ганизованной преступно-
сти составляет чуть менее 
44 млрд долларов, – говори-
лось в отчете. – Было получе-
но почти 14 тыс. сообщений 

о преступлениях, связанных 
с Ндрангетой, о 507 случаях 
запугивания представителей 
социально-экономических и 
политических структур, 10% 
муниципалитетов было распу-
щено из-за проникновения в 
них мафии, а более 1150 объ-
ектов недвижимости и пред-
приятий было конфисковано. 
В период с 1992 по 2007 год у 
всех преступных организаций 
Италии было конфисковано в 
общей сложности активов на 
сумму более 5,2 млрд евро, 
из которых около 231 млн по-
ступило от «ндринов» (членов 
Ндрангеты)».

Некоторые эксперты счи-
тают эту оценку преувеличе-
нием, но все согласны с тем, 
что эта преступная организа-
ция стала очень богатой и мо-
гущественной благодаря кон-
трабанде кокаина из Латин-
ской Америки.

Впрочем, в последнее вре-
мя появились сообщения о 
том, что Ндрангета утрати-
ла абсолютную монополию 
на европейском рынке из-

за активизации преступных 
группировок с Балкан, хотя 
по-прежнему занимает ве-
дущее положение.

При этом, хотя боссы 
Ндрангеты скрываются в 
калабрийских горах, сама 

группировка имеет ячейки в 
большинстве стран Западной 
Европы, которые, однако, со-
храняют тесные связи с роди-
ной.

Итальянские прокуроры и 
следователи часто сетуют, 
что их европейские колле-
ги недооценивают проникно-
вение калабрийской мафии 
в их страны, и считают, что, 
по крайней мере, страны ЕС 
должны ужесточить свое за-
конодательство против орга-
низованной преступности и 
привести его в соответствие 
с итальянским.

По ходу судебного процес-
са всплывала заметная роль, 
которую в интересах Ндран-
геты сыграла Британия, по-
скольку преступные кланы 
использовали ее финансо-
вую систему для отмывания 
средств, а саму страну – как 
отличную базу для инвести-
ций.

Следователи говорили, что 
калабрийская мафия облада-
ла виртуозной способностью 
соединять «подземный мир» 
с «верхним миром», причем 
в качестве «верхнего мира» 
очень часто выступал имен-
но Лондон. В ходе расследо-
ваний было установлено, что 
в общей сложности через фи-
нансовые институты лондон-
ского Сити Ндрангета отмыла 
миллиарды евро.

В отчете итальянского 
Управления расследований 
по борьбе с мафией за 2019 
год говорилось, что боссы ка-
лабрийской мафии доверили 
управление прибылью чело-
веку, которого называли «ал-
химиком» в умении созда-
вать подставные компании в 
Хорватии, Словении, Австрии 
и Румынии, а потом перево-
дить их в Британию.

Полковник Клаудио Пе-
троцциелло из итальянской 
правоохранительной органи-
зации Guardia di Finanza, ко-
торая отслеживает незакон-
ные потоки капитала, заявил, 
что «кланы Ндрангеты в Ве-
ликобритании не были заин-
тересованы в контроле над 
местной территорией, а толь-
ко в эксплуатации ее финан-
совой системы».

«Дело не в том, что в Лон-
доне нет правил, – сказал он. 
– Проблема в том, что в Бри-
тании недооценивается риск 
проникновения мафии».

Би-би-си (Италия)

Итальянская мафия под судом

Спецоперация на Украине

Журналисты РФ попали под обстрел
Минобороны России сообщило, 

что в среду около 07:30 по Москве 
над Крымом ПВО сбила три укра-
инских беспилотника. Четыре без-
экипажных катера в западной аква-
тории Черного моря, следовавшие 
в направлении Крымского полуо-
строва, были обнаружены и унич-
тожены, сообщили в Минобороны 
РФ. «В западной части акватории 
Черного моря были обнаружены 
следовавшие в направлении Крым-
ского полуострова четыре безэки-
пажных катера ВМС Украины. Все 
обнаруженные цели были уничто-
жены», – говорится в сообщении.

Министерство обороны Рос-
сии сообщило, что группа россий-
ских журналистов попала под об-
стрел ВСУ в Запорожской области.  
«...Вооруженные силы Украины на-
несли удар осколочным боеприпа-
сом с беспилотного летательно-
го аппарата по группе российских 
журналистов, готовивших матери-
ал об обстрелах ВСУ населенных 
пунктов Запорожской области», – 
говорится в сообщении Минобо-
роны РФ. «В результате атаки укра-
инских БПЛА на группу журнали-
стов получил осколочные ранения 
корреспондент телеканала «Рос-
сия-24» Борис Максудов. Журна-
лист был оперативно эвакуирован 
в медицинское учреждение Мино-
бороны России. Его жизни угро-
зы нет. Борису Максудову оказана 
вся необходимая медицинская по-

мощь», – сказано в сообщении.
Российские военные за минув-

шие сутки отразили по две атаки на 
Краснолиманском и Донецком на-
правлениях, сообщило Министер-
ство обороны РФ.

«На Краснолиманском направ-
лении слаженными действия-
ми подразделений группировки  
войск «Центр» во взаимодействии 
с армейской авиацией и артилле-
рией отражены две атаки штур-
мовых групп 12-й бригады специ-
ального назначения ВСУ в районах 
населенных пунктов Кременная и 
Кузьмино Луганской Народной Ре-
спублики. Общие потери против-
ника составили: до 200 военнослу-
жащих убитыми и ранеными, а так-
же два пикапа», – сказано в сооб-
щении. На Донецком направлении, 
сообщил он, подразделениями 
«Южной» группировки войск при 
поддержке артиллерии и тяжелых 
огнеметных систем отражены две 
атаки штурмовых групп 28-й меха-
низированной бригады ВСУ в рай-
оне населенного пункта Курдю-
мовка (ДНР).

Кроме того, нанесено поражение 
живой силе и технике 22-й механи-
зированной бригады ВСУ в райо-
не населенного пункта Клещеевка 
Донецкой Народной Республики. 
Потери ВСУ на данном направле-
нии составили: до 245 военнослу-
жащих убитыми и ранеными, две 
боевые машины пехоты, два пика-

па, а также гаубица «Мста-Б».
На Купянском направлении дей-

ствиями подразделений «Запад-
ной» группировки войск при под-
держке авиации, огня артиллерии 
и тяжелых огнеметных систем на-
несено поражение скоплениям жи-
вой силы и техники 41-й механи-
зированной и 57-й мотопехотной 
бригад ВСУ в районе населенного 
пункта Синьковка Харьковской об-
ласти. Потери ВСУ составили: до 25 
военнослужащих и два автомобиля, 
сообщил официальный представи-
тель Минобороны России.

На Южно-Донецком направле-
нии подразделения группировки 
войск «Восток», используя резуль-
таты огня артиллерии, нанесли по-
ражение живой силе и технике 72-й 
механизированной, 79-й десант-
но-штурмовой бригад ВСУ и 128-й 
бригады территориальной оборо-
ны в районах населенных пунктов 
Шевченко, Новомихайловка и Ни-
кольское (ДНР). Потери противни-
ка составили: до 75 военнослужа-
щих, два автомобиля, а также гау-
бица Д-20.

«На Запорожском направлении 
подразделения российской груп-
пировки войск нанесли пораже-
ние скоплениям военнослужащих 
33-й, 65-й и 117-й механизирован-
ных бригад ВСУ в районах насе-
ленных пунктов Работино и Ново-
прокоповка Запорожской области. 
Общие потери ВСУ убитыми и ра-

неными составили: до 75 военнос-
лужащих, две боевые бронирован-
ные машины и гаубица Д-20», – за-
явило военное ведомство.

На Херсонском направлении 
подразделениями российской 
группировки войск, ударами ави-
ации и огнем артиллерии нанесе-
но поражение скоплениям живой 
силы и техники 35-й и 36-й бри-
гад морской пехоты. «В результате 
комплексного огневого поражения 
уничтожено до 50 военнослужа-
щих ВСУ и два автомобиля. В ходе 
контрбатарейной борьбы пораже-
ны две гаубицы «Мста-Б» и орудие 
Д-20», – уведомило официально 
Минобороны.

Сбито пять дронов ВСУ в Донец-
кой Народной Республике и Хер-
сонской области, заявил Кона-
шенков. По его словам, нанесено 
поражение живой силе и военной 
технике ВСУ в 118 районах.

«Всего с начала проведения 
специальной военной операции 
уничтожено: 536 самолетов, 254 
вертолета, 9050 беспилотных ле-
тательных аппаратов, 441 зенит-
ный ракетный комплекс, 13 509 
танков и других боевых брониро-
ванных машин, 1185 боевых ма-
шин реактивных систем залпового 
огня, 7144 орудия полевой артил-
лерии и минометов, а также 15 452 
единицы специальной военной ав-
томобильной техники», – сказано в 
заявлении военного ведомства. 

Спутник-шпион 
КНДР заснял  

военные  
объекты США
Власти КНДР заяви-

ли, что получили с раз-
ведывательного спутни-
ка, выведенного на ор-
биту Земли накануне, 
снимки острова Гуам – 
крупнейшей американ-
ской стратегической во-
енной базы в Тихом оке-
ане. Как следует из со-
общения Центрального 
телеграфного агентства 
Кореи (ЦТАК), лидер 
КНДР Ким Чен Ын про-
смотрел снимки во вре-
мя посещения центра 
управления космически-
ми аппаратами в Пхенья-
не. «Он ознакомился со 
сделанными 22 ноября в 
9:21 (3:21 мск) снимками 
базы ВВС «Андерсен», 
гавани Апра и други-
ми крупными военными 
базами США на остро-
ве Гуам в Тихом океа-
не», – отмечает агент-
ство. Спутник «Малли-
ген-1» начнет полноцен-
ную работу с 1 декабря 
после семи-десяти дней 
его настройки. Между 
тем Ким Чен Ын напом-
нил, что США перебро-
сили в регион авианосец 
USS Carl Vinson и атом-
ную подводную лодку 
USS Santa Fe (SSN-763), 
и что КНДР необходи-
мо вести наблюдение за 
этими силами, представ-
ляющими прямую опас-
ность для Северной Ко-
реи. Лидер КНДР доба-
вил, что стране нужно 
продолжать запуски раз-
ведывательных спутни-
ков для получения в ре-
жиме реального времени 
информации о действии 
противников. Ракета-но-
ситель КНДР «Чхолли-
ма-1» вывела на орбиту 
спутник «Маллиген-1». 
Ее запустили с полигона 
Тончхан-ни. В Пхеньяне 
сообщили, что планиру-
ют «в скором времени» 
запустить еще несколько 
подобных спутников.

Япония и США 
провели учения

Истребители воздуш-
ных сил самообороны 
Японии и ВВС США в 
среду провели совмест-
ные учения, сообщил 
японский Объединен-
ный комитет начальни-
ков штабов. Учения, в 
которых были задейство-
ваны четыре японских 
истребителя F-15 и че-
тыре американских F-16, 
проходили в воздушном 
пространстве над аква-
торией Японского моря. 
В сообщении указыва-
ется, что учение прово-
дилось, «поскольку об-
становка вблизи Японии 
становится все более на-
пряженной». «Посред-
ством этих учений мы 
демонстрируем твердую 
волю Японии и США 
справиться с любой ситу-
ацией. Мы подтвердили 
готовность сил самообо-
роны и вооруженных сил 
США, а также еще боль-
ше усилили возможности 
сдерживания и реагиро-
вания японо-американ-
ского альянса», – отме-
тили японские военные.
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 27 ноября
01:30	«ДЕЙСТВУЙ	ПО	ОБСТАНОВ-

КЕ!..»	(12+)
02:50	«РАЗМАХ	КРЫЛЬЕВ»	(12+)
04:35	«Я	ОБЪЯВЛЯЮ	ВАМ	ВОЙНУ»
	 (12+)
06:10	«ДРАГОЦЕННЫЕ	ЗЕРНА»
	 (12+)
07:50	ДЕТСКИЙ	СЕАНС
«КАМЕННЫЙ	ЦВЕТОК»	(6+)
09:15	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Дискуссионный	клуб		

«Точка	зрения»	(12+)
11:00	 Специальный	репортаж	«Ка-

ждое	зернышко	на	счету»	(12+)
11:30	«ДЕЙСТВУЙ	 

ПО	ОБСТАНОВКЕ!..»	(12+)
12:50	«РАЗМАХ	КРЫЛЬЕВ»	(12+)
14:35	«Я	ОБЪЯВЛЯЮ	ВАМ	ВОЙНУ»
	 (12+)

16:15	ДЕТСКИЙ	СЕАНС
	 «КАМЕННЫЙ	ЦВЕТОК»	(6+)
17:40	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
18:35	«МАТЬ»	(12+)
20:30	«ОДИН	ШАНС	ИЗ	ТЫСЯЧИ»
	 (12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	 «Стоит	заДУМАться»	(12+)
23:30	 «Китай	сегодня».		Премьера	

	Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	32-33	серии
	 (12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15	«МАТЬ»	(12+)

ВТОРНИК, 28 ноября
04:10		«ОДИН	ШАНС	ИЗ	ТЫСЯЧИ»
	 (12+)
05:50	 Дискуссионный	клуб«Точка	зре-

ния»(12+)
06:50	 «Китай	сегодня».		Премьера
	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	32-33	серии(12+)
08:35	 «МультУтро»(6+)
10:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»(12+)
11:15	 «Стоит	заДУМАться»(12+)
11:40	«МАТЬ»(12+)
13:35	«ОДИН	ШАНС	ИЗ	ТЫСЯ-

ЧИ»(12+)
15:10	 «Китай	сегодня».	Премьера
	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»
	 32-33	серии	(12+)

17:00	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»(12+)
18:00	 «Стоит	заДУМАться»(12+)
18:30	«ТРОЕ	СУТОК	ПОСЛЕ	БЕС-

СМЕРТИЯ»(12+)
20:10	«ИГРА	БЕЗ	ПРАВИЛ»(12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»(12+)
23:10	 Премьера.	Специальный	репор-

таж«Как	без	Левченко	Тулун	
«оптимизировали»	(12+)

23:35	 «Китай	сегодня».	Премьера
	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	33-34	серии	(12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15	«ТРОЕ	СУТОК	ПОСЛЕ	 

БЕССМЕРТИЯ»(12+)

СРЕДА, 29 ноября 
03:50	«ИГРА	БЕЗ	ПРАВИЛ»	(12+)
05:35	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
06:35	 «Китай	сегодня».	Премьера
	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	33-34	серии		

(12+)
08:20	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Премьера
	 Специальный	репортаж
	 «Как	без	Левченко	Тулун	«опти-

мизировали»	(12+)
11:40	«ТРОЕ	СУТОК	ПОСЛЕ	БЕС-

СМЕРТИЯ»	(12+)
13:15	«ИГРА	БЕЗ	ПРАВИЛ»	(12+)
15:10	 Специальный	репортаж
	 «Там	рыбы	нет!»	(12+)
15:30	 «Китай	сегодня».	Премьера

	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	33-34	серии	(12+)
17:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
18:15	 Премьера.	Специальный	репор-

таж	«Как	без	Левченко	Тулун	
«оптимизировали»		(12+)

18:40	«НЕНАВИСТЬ»	(12+)
20:05	«НА	СЕМИ	ВЕТРАХ»	(12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	 Специальный	репортаж
	 «Вентиль	открыт	не	для	всех»	

(12+)
23:35	 «Китай	сегодня».	Премьера
	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	34-35	серии	(12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15	«НЕНАВИСТЬ»	(12+)

ЧЕТВЕРГ, 30 ноября
03:40		«НА	СЕМИ	ВЕТРАХ»	(12+)
05:35	 Дискуссионный	клуб
«Точка	зрения»	(12+)
06:35	 «Китай	сегодня».	
Премьера
Телевизионный	сериал
«Охота	на	лис»
34-35	серии		(12+)
08:20	 «МультУтро»		(6+)
10:00	 Информационная	программа
«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
«Точка	зрения»		(12+)
11:15	 Специальный	репортаж
«Вентиль	открыт	не	для	всех»		(12+)
11:40		«НЕНАВИСТЬ»		(12+)
13:10		«НА	СЕМИ	ВЕТРАХ»		(12+)
15:10	 «Китай	сегодня».	
Премьера
Телевизионный	сериал
«Охота	на	лис»
34-35	серии		(12+)
17:00	 Дискуссионный	клуб

	 «Точка	зрения»	(12+)
18:00	 Специальный	репортаж
	 «Вентиль	 открыт	 не	 для	 всех»		

(12+)
18:25		«ВОЛЧЬЕ	ЭХО»		(12+)
20:15		«СУРОВЫЕ	КИЛОМЕТРЫ»		

(12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»		(12+)
23:10	 Премьера
	 Специальный	репортаж
	 «Орловская	индустриализация»
	 	(12+)
23:35	 «Китай	сегодня».	
	 Премьера
	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»
	 35-36	серии		(12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15		«ВОЛЧЬЕ	ЭХО»		(12+)

ПЯТНИЦА, 1 декабря
04:10		«СУРОВЫЕ	КИЛОМЕТРЫ»		

(12+)
06:00	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
07:00	 «Китай	сегодня».		Премьера
	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	35-36	серии	(12+)
08:45	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Премьера.	Специальный	репор-

таж«Орловская	индустриализа-
ция»	(12+)

11:45		«ВОЛЧЬЕ	ЭХО»		(12+)
13:35		«СУРОВЫЕ	КИЛОМЕТРЫ»		

(12+)
15:20	 «Китай	сегодня».		Премьера
	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	35-36	серии	(12+)

17:10	 Дискуссионный	клуб
«Точка	зрения»	(12+)
18:10	 Премьера	Специальный	репор-

таж«Орловская	индустриализа-
ция»		(12+)

18:35		«ПРОЩАЛЬНАЯ	ГАСТРОЛЬ	
«АРТИСТА»		(12+)

20:20		«ТРАКТИР	НА	ПЯТНИЦКОЙ»		
(12+)

22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»		(12+)
23:10	 Специальный	репортаж	«Ка-

тынь:	вопросы	без	ответов»	
(12+)

23:55		«ЦЫГАН»	(12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15		«ПРОЩАЛЬНАЯ	ГАСТРОЛЬ	

«АРТИСТА»	(12+)

СУББОТА, 2 декабря
03:50		«ТРАКТИР	НА	ПЯТНИЦКОЙ»		

(12+)
05:30	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»		(12+)
06:30		«ЦЫГАН»		(12+)
08:05	 «МультУтро»		(6+)
10:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»		(12+)
11:15	 Специальный	репортаж
	 «Катынь:	 вопросы	 без	 ответов»		

(12+)
12:00		«ПРОЩАЛЬНАЯ	ГАСТРОЛЬ	

«АРТИСТА»		(12+)
13:35		«КЛЮЧИ	ОТ	НЕБА»		(12+)
15:10		«ТРАКТИР	НА	ПЯТНИЦКОЙ»		

(12+)
16:50	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»		(12+)
17:50		«ЦЫГАН»		(12+)
19:25		«СЛУЧАЙ	ИЗ	СЛЕДСТВЕН-

НОЙ	ПРАКТИКИ»		(12+)
21:10		«АРТИСТ	ИЗ	КОХАНОВКИ»		

(12+)
22:40	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»		(12+)
23:40		«В	МИРНЫЕ	ДНИ»		(12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3 декабря 
01:25		«ЦЫГАН»		(12+)
03:00		«СЛУЧАЙ	ИЗ	СЛЕДСТВЕН-

НОЙ	ПРАКТИКИ»		(12+)
04:45	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»		(12+)
05:45		«АРТИСТ	ИЗ	КОХАНОВКИ»		

(12+)
07:15		«КЛЮЧИ	ОТ	НЕБА»		(12+)
08:45	 «МультУтро»		(6+)
10:00	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»		(12+)
11:00	 Специальный	репортаж
	 «Орловская	индустриализация»
	 	(12+)
11:25		«ТРОЕ	В	ЛОДКЕ,	НЕ	СЧИ-

ТАЯ	СОБАКИ»
	 1-2 серии  (12+)

14:00		«ГЛАВНЫЙ	КОНСТРУКТОР»
	 1-2 серии  (12+)
16:40	 Детский	сеанс
	 	«СКАЗКА	О	ПОТЕРЯННОМ	

ВРЕМЕНИ»		(6+)
18:00	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»		(12+)
19:00	 Специальный	репортаж
	 «Как	без	Левченко	Тулун	«опти-

мизировали»
		 (12+)
19:25		«ТРОЕ	В	ЛОДКЕ,	НЕ	СЧИ-

ТАЯ	СОБАКИ»
	 1-2 серии  (12+)
22:00		«ГЛАВНЫЙ	КОНСТРУКТОР»
1-2	серии		(12+)
00:40		«АЛЕКСАНДР	ПОПОВ»		(12+)

И СОШЕЛСЯ КЛИНОМ БЕЛЫЙ СВЕТ 

Накануне Клинский го-
родской суд Московской об-
ласти приговорил к 18 годам 
лишения свободы бывше-
го главу Клинского района 
Подмосковья и экс-секрета-
ря политсовета местного от-
деления «Единой России» 
Александра Постриганя, со-
общила пресс-служба суда. 
Это уже второй суд и новые 
обвинения против известно-
го в Подмосковье чиновника 
и партийного функционера.

Бывшего главу Клинского 
района Подмосковья Алек-
сандра Постриганя, зани-
мавшего этот пост с 1996 по 
2014 год, задержали в июне 
2018 года в аэропорту Ше-
реметьево при попытке по-
кинуть страну. Тогда против 
него возбудили уголовные 
дела по статьям о превыше-
нии должностных полномо-
чий с причинением тяжких 
последствий и о служебном 
подлоге.

Следствие к тому момен-
ту уже установило, что Пост-
ригань получил взятку в виде 
стройматериалов и услуг на 
сумму более 36 млн рублей, 
а взамен помог руководи-
телю ОАО «Клинстройде-
таль» получить в аренду зе-
мельный участок и разреше-
ние на ввод в эксплуатацию 
недостроенных многоквар-
тирных домов, а также обе-
щал покровительство работе 
коммерческой организации. 
Кроме того, Постриганя об-
виняли в том, что в 2013 году 
он подписал документы на 
ввод в эксплуатацию жило-
го дома в Клину, зная о нару-
шениях при проведении ра-
бот по капитальному строи-
тельству. Наличие аналогич-
ных нарушений подозревали 
и при строительстве других 
зданий в районе. Ущерб го-
сударству от этих действий 
оценивали в 34 млн рублей, 
при этом реконструкцию 18 
зданий, построенных с мно-
гочисленными нарушениями 
при Постригане, следствие 
оценило в 2 млрд рублей.

В конце 2020 года бывшего 
главу Клинского района при-
говорили к 15 годам колонии 
строгого режима и штрафу 
116 млн рублей с лишением 
права занимать руководящие 
должности сроком на три 
года. Спустя год Московский 
областной суд признал при-
говор законным и оставил 
его в силе. Трое других фигу-
рантов – гендиректор центра 
юридических услуг Алексей 
Полунин, юрист администра-
ции Клинского района Вадим 
Ермошкин и сотрудник оце-
ночной компании Андрей 
Бекетов – получили 12 с по-
ловиной, семь и пять с поло-

виной лет лишения свободы 
соответственно. В итоге суд 
обратил в доход государства 
имущество Постриганя и аф-
филированных с ним лиц на  
11 млрд рублей.

Второе судебное разбира-
тельство заняло более двух 
лет. По новому уголовному 
делу гособвинение запроси-
ло для него еще 22 года ко-
лонии. Экс-чиновнику вме-
нялось 17 новых вскрытых 
преступлений. В частности, 
экс-чиновника обвинили в 
создании преступного со-
общества, «в котором была 
четкая внутренняя иерархия 
и дисциплина». По версии 
следствия, Постригань раз-
работал план для присвое-
ния и хищения имущества и 
земельных участков. К пре-
ступным действиям он при-
влек своих родственников и 
подконтрольные фирмы, со-
общало МВД. Новый приго-
вор вынесен путем частично-
го сложения с ранее назна-
ченным наказанием, уточни-
ли в подмосковном СК.

В розыск по этому делу 
также объявили его супругу 
Елену, сына Валерия, дочь 
и зятя Наталью и Валерия 
Аракеловых и нескольких по-
дельников чиновника – ген-
директора центра юридиче-
ских услуг Алексея Полуни-
на, юриста Вадима Ермош-
киина и эксперта Андрея 
Бекетова.

Летом начались судебные 
слушания уголовных дел про-
тив Постриганя, Полунина, 
Ермошкина и Бекетова, ко-
торых обвиняют в хищении 
муниципального имущества 
и участии в организованном 
преступном сообществе. В 
июле 2023 года в числе от-
ветчиков также значились 
несколько компаний-под-
рядчиков и их владельцы, 
а также бывший начальник 
управления правового регу-
лирования земельно-имуще-
ственных отношений адми-
нистрации Клинского района 
Сергей Ихнев, скончавшийся 
в колонии от сердечного при-
ступа в июне 2023 года. Их-
нев был ключевым свидете-
лем по делу против Алексан-
дра Постриганя.

С 2003 по 2018 год члены 
преступного сообщества, по 
версии следствия, создавали 
фиктивные договоры и дру-
гие документы, организовы-
вали конкурсы и аукционы 
для хищения и легализации 
муниципального имущества 
на 72 млн рублей. В собствен-
ности у родственников и пар-
тнеров Постриганя, по дан-
ным следствия, обнаружили 
объекты недвижимости, ко-
торые ранее принадлежали 

муниципалитету, в том числе 
более 76 тыс. кв. м земли лес-
ного фонда на сумму более 
4,5 млн рублей, здание кино-
театра «Мир», муниципаль-
ные квартиры и другое.

«В суде установлено, что 
Постригань являлся руково-
дителем преступного сообще-
ства, в которое входили По-
лунин, Ермошкин и Бекетов. 
Участники преступного сооб-
щества совершили ряд тяж-
ких преступлений, связанных 
с хищением муниципального 
имущества и последующей 
легализацией присвоенных 
объектов недвижимости, – 
говорится в официальном 
сообщении прокуратуры. – 
Данное преступное сообще-
ство существовало на тер-
ритории Клинского района 
Московской области в пери-
од с августа 2003 года по март 
2019 года, однако и после это-
го его участники продолжали 
пользоваться и распоряжать-
ся ранее похищенным иму-
ществом».

Еще в 2019 году Генпроку-
ратура требовала взыскать с 
Постриганя имущество на 9 
млрд рублей – 1699 объектов 
недвижимости, кадастровая 
стоимость которых превы-
сила 4 млрд рублей, а также 
четыре люксовых автомоби-
ля на 9,4 млн рублей. Арест 
в том числе был наложен на 
лодочную станцию в парко-
вой зоне, городской ТЦ, дет-
скую поликлинику, котель-
ные, общественную баню, 
культурно-исторический объ-
ект «Торговые ряды Клина», 
детские сады и базы отдыха, а 
также на гостиницу Roger de 
Flor Palace в поселке Льорет-
де-Мар в Каталонии, полови-
ну долей в которой чиновник 
оформил на Атабека Касумо-

ва, с которым состоял в дове-
рительных отношениях. Об 
этом Касумов сам рассказал 
следствию.

По версии следствия, кроме 
всего прочего, Постригань, 
используя властные полно-
мочия главы района, способ-
ствовал успеху предпринима-
тельской деятельности своего 
сына Валерия Постриганя. За 
17 лет руководства Постри-
ганя Клинский район «пре-
вратился в один большой се-
мейный бизнес», пишут в со-
цсетях местные жители. В 
частности, в собственность 
членов этой семьи успели пе-
рейти торговые ряды, скве-
ры, единственная городская 
баня и котельные. Детские 
сады закрывались и станови-
лись магазинами, а на месте 
физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса, под который 
выделялась земля, появился 
торговый центр.

Ранее Генпрокуратура тре-
бовала взыскать с Алексан-
дра Постриганя 4 млрд ру-
блей, однако новые данные 
ведомства указывали на то, 
что чиновник назначал фик-
тивных собственников иму-
щества, чтобы скрыть его 
принадлежность ему и его 
сыну.

Члены семьи Постриганя – 
жена и глава регистрацион-
ной палаты Клинского райо-
на Елена, племянник Вадим 
Ермошкин и его мать Ири-
на, зять Валерий Аракелов 
и сын Валерий – до сих пор 
объявлены в международ-
ный розыск.

По большому счету, суд 
над Постриганем и его по-
дельниками в очередной раз 
и очень убедительно дока-
зал, что именно власть в на-
шей стране является одним 

из самых доходных видов 
бизнеса. Масштабы разво-
ровывания государственной 
собственности главой дале-
ко не самого большого рай-
она, пусть и Подмосковья, 
поражают даже привыкше-
го к нашей действительно-
сти нормального обывателя. 
1699 объектов недвижимо-
сти изъяты из собственности 
экс-главы. Не говоря о других 
«шалостях» начальника тер-
ритории. Глядя на эту цифру, 
возникает невольный вопрос: 
а в администрации Подмо-
сковья, в надзирающих орга-
нах, когда это имущество вы-
водилось из муниципальной 
собственности, не возникало 
подозрения в незаконности 
этого? С 2020 года суды ре-
гулярно рассматривали дела 
бывших подмосковных чи-
новников. Так, в декабре 2020 
года к 15 годам колонии был 
приговорен экс-глава Серпу-
ховского района Александр 
Шестун за коррупцию. Позд-
нее суд добавил ему семь ме-
сяцев за угрозу убийством су-
дье. А в марте 2022 года быв-
шего главу администрации 
Щелковского района Мо-
сковской области Алексея 
Валова осудили на девять лет 
за получение взяток. При-
мерно тогда же девять с поло-
виной лет колонии получил 
бывший глава Раменского 
района Подмосковья Андрей 
Кулаков по делу о жестоком 
убийстве своей любовницы. 
Интересно, кто этих «уме-
лых» управленцев привел во 
власть и сквозь пальцы смо-
трел на все их художества? 
Вряд ли все это можно спи-
сать на случайности...

Подготовила  
Елена ЛАКРИЦ

2023�Социальная
�хроника

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта 
«Красная линия» – http: //www.rline.tv/programs/ или со 

спутника ABS-2 – язык вещания (пере вода): русский; 
формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; частота: 

11473; V 22500; FEC: 3/4

Единоросс, более 20 лет руково-
дивший районом Подмосковья,  
получил 18 лет за создание ОПГ

Метель пришла  
в столицу 

В столичном департамен-
те по транспорту просят ав-
томобилистов воздержаться 
от поездок на личном авто-
мобиле из-за ожидающего-
ся снегопада, который будет 
идти весь день. «В городе 
ожидается сильный снего-
пад – соблюдайте дистанцию 
и скоростной режим. (...) 
Просим по возможности от-
казаться от поездок на лич-
ном автомобиле и восполь-
зоваться городским транс-
портом в течение дня», – го-
ворится в телеграм-канале 
ведомства. В дептрансе по-
просили быть особенно акку-
ратными на съездах и подъ-
емах с мостов и эстакад, а 
также не отвлекаться на те-
лефон во время движения. 
Москвичей также призвали 
пользоваться общественным 
транспортом. Горожанам по-
советовали соблюдать осто-
рожность на съездах и подъ-
емах с мостов и эстакад, не 
отвлекаться во время дви-
жения. Желтый уровень по-
годной опасности объяви-
ли в Московской области 
из-за метели. Метеопреду-
преждение будет действо-
вать с 15.00 до 21.00 в столи-
це, с 14.00 до 21.00 – в Под-
московье. Кроме того, в Мо-
скве действует аналогичный 
уровень погодной опасности 
в связи с гололедицей. Его 
объявили до 07.00 24 ноября. 
Кроме того, по словам на-
учного руководителя Гидро-
метцентра РФ Романа Виль-
фанда, в четверг ожидает-
ся метель, порывы ветра до-
стигнут 15 метров в секунду. 
Он спрогнозировал, что до 
конца ноября в Москве оста-
нется отрицательная темпе-
ратура, поэтому выпавший 
снег не растает до декабря. 

ПогодаНакануне Нового года 

Разорительный праздник 
Главные составляющие ново-

годнего стола – оливье, шоколад 
и мандарины. Например, по под-
счетам телеграмм-канала Mash, 
если в прошлом году килограмм 
оливье с колбасой стоил 196 ру-
блей, то в этом – 300 рублей. Са-
лат с курицей вырос в цене со 
174 рублей до 269 рублей за ки-
лограмм. Объясняется это подо-
рожанием всех ингредиентов. В 
частности, взлетом цен на куря-
тину, который обсуждался даже 
на уровне президента. В центре 
внимания оказалась стоимость 
яиц. Если еще в сентябре деся-
ток можно было купить рублей 
за 60, то сейчас его сложно най-
ти дешевле 90 рублей. Но самая 
часто встречающаяся цена на 
прилавках магазинов сегодня –  
100 рублей за десяток. 

«Цены на новогодние сладкие 
подарки в этом году кусаются, 
– сетует покупательница в од-
ном из магазинов крупной тор-
говой сети Ирина. – И разброс 
огромный! Небольшая коробоч-
ка чуть больше 200 граммов – за 
700 рублей, и подарок на два ки-
лограмма – за полторы тысячи. 
Причем покупаешь ведь кота 
в мешке. Положат, например, 
одни карамельки, а не шоколад-
ные конфеты». 

И сегодняшняя стоимость 
сладостей еще не предел. В кон-
це октября ряд производителей 
шоколада в России уведомили 
торговые сети о предстоящем 
повышении цен. С 1 декабря 
цена на шоколадную продук-
цию вырастет на 16–20%. В Аб-
хазии неурожай главного ново-
годнего фрукта – мандаринов. 
Ожидается, что наш ближай-
ший поставщик в этом году со-
берет на 20 тысяч тонн меньше, 
чем обычно. В Азербайджане 
также отмечается уменьшение 

сбора ароматных плодов. Не по-
способствовал улучшению ситу-
ации и тот факт, что на границе 
были отозваны 400 тонн турец-
ких и иранских мандаринов – в 
них Россельхознадзор обнару-
жил средиземноморскую пло-
довую муху. Не поставляются 
по известным причинам оран-
жевые фрукты из Израиля. В ос-
новном мандарины импортные, 
и цена на них соответствующая. 
В Москве, например, стоимость 
мандаринов из Китая и Афри-
ки доходит до 500 рублей.  При-
чем из фруктов подорожали не 
только мандарины. К примеру, 
по данным Нижегородстата, вы-
росли цены на апельсины и ба-
наны – на 11,1–13,8%. 

Еще с середины октября пол-
ки магазинов начали заполнять-
ся новогодними товарами. В та-
кие периоды покупатели пере-
стают мыслить рационально в 
стремлении порадовать себя 
и близких, и, как правило, те, 
кто курирует конечные цены 
на рынке, успешно пользуются 
этим. Да, транспортные расходы 
растут и неурожай случается, но 
это далеко не единственное, что 
отражается на магазинных цен-
никах. В конечном счете вам 
никогда достоверно не скажут, 
какая часть повышения цены 
тех или иных товаров объек-
тивна и оправданна. 

Цены на живые новогодние 
елки вырастут по отношению 
к прошлому году на 5–7%, в 
среднем полутораметровая 
ель будет стоить около 1,5 ты-
сячи рублей, сообщает «Плат-
форма ОФД». Но цена на ис-
кусственные ели вырастет 
на 21% по сравнению с про-
шлым годом. Средняя стои-
мость искусственной новогод-
ней ели составит 4489 рублей. 

Роста цен на продукты для праздничного стола перед Но-
вым годом не ожидается. Вся инфляция уже сказалась на 
цене еды. У магазинов в декабре просто не осталось пово-
дов переписывать ценники. За оставшиеся недели до Ново-
го года стоимость корзины с продуктами для торжествен-
ного застолья не вырастет – такая информация подается в 
главных федеральных СМИ. А вот так ли это на самом деле?  
Давайте попробуем разобраться. 

Продолжение читайте  
на нашем сайте 

sovross.ru

Новосибирская область. 
Дефицит дворников, 
врачей и слесарей 

Самыми дефицитными 
профессиями в области ока-
зались дворники, подсчита-
ла платформа Hh.ru «Близ-
кая ситуация наблюдает-
ся с врачами и токарями, 
слесарями, автомеханика-
ми и поварами. Кроме того, 
на начало ноября в регионе 
зафиксирована острая не-
хватка сварщиков, фарма-
цевтов-провизоров, элек-
тромонтажников, разнора-
бочих, швей, монтажников и 
зоотехников», – рассказали 
в компании. 

Пензенская область.  
Протест на сугробах 

Жители Пензы написа-
ли на снегу свое негатив-
ное мнение по поводу ра-
боты городских властей и 
потребовали отставки чи-
новников. Мощный снего-
пад, обрушившийся на го-
род еще 20 ноября, привел 
к остановке движения по 
всему городу: машины сто-
яли в пробках, застревали 
на заваленных снегом до-
рогах, на остановках обще-
ственного транспорта вы-
строились очереди. Ночью 
в микрорайоне Арбеково на 
сугробах появились посла-
ния: «Басенко в отставку» 
[мэр Пензы], «Щигорева в 
отставку» [замглавы адми-
нистрации], «Позор ЖКХ» и 
«Ад». 

РФ. Власть против 
скидки на налог 

Предполагалось, что во-
дители, добросовестно вы-
полняющие правила до-
рожного движения, смогут 
оплатить транспортный на-
лог в размере 50% от уста-
новленной ставки на свое 
транспортное средство. С 
таким обращением к прави-
тельству выступили обще-
ственные организации авто-
любителей, их поддержали 
многие депутаты Госдумы. В 
правительстве же указали, 
что целью законодательства 
о налогах и сборах не явля-
ется стимулирование автов-
ладельцев соблюдать пра-
вила дорожного движения, 
а поэтому возможность по-
лучения налоговых льгот не 
может быть увязана с требо-
ванием правомерного пове-
дения водителей. 

Свердловская область. 
Митинг из-за закры-
тия школы 

В уральском городе Талица 
учеников местной школы пе-
реводят в другие учреждения 
из-за капремонта в середи-
не учебного года. Как сообщи-
ла депутат Талицкой городской 
думы Светлана Васильева, в 
родительских чатах и интерне-
те активно обсуждается вопрос 
о переводе учеников в школы, 
которые расположены в посел-
ках Маян и Троицкий, туда при-
дется добираться на автобу-
се. Вчера родители школьни-
ков вышли к администрации на 
митинг, после чего прокуратура 
организовала проверку. 

РФ. Люди против 
передачи персональ-
ных данных 

Согласно опросу граждан, 
который провели социоло-
ги «Национальных приорите-
тов», 52% россиян не готовы 
делиться персональными дан-
ными ни с кем и ни для чего; 
56% считают, что информа-
ция, предоставленная ком-
мерческим компаниям, плохо 
защищена, еще 46% респон-
дентов полагают, что данные, 
предоставленные для получе-
ния госуслуг, также плохо за-
щищены. 

Алтайский край. Мусор-
ная реформа прова-
лена 

Жителям села Павловск 
Алтайского края власти пы-
таются запретить митинг 
против строительства му-
сорного полигона. Меропри-
ятие планировалось прове-
сти на местном стадионе, 
инициатором мероприятия 
выступил член партии КПРФ 
Иван Орлов. Притом что 
стадион является местным 
гайд-парком, и разрешение 
администрации на проведе-
ние там мероприятий не тре-
буется. «…в Павловске хотят 
разместить мусорный поли-
гон с первичным разбором 
мусора. Никаких высокотех-
нологичных линий у завода 
не будет. Мусорная реформа 
на сегодня абсолютно про-
валена», – заявила депутат 
Госдумы от Алтая, коммунист 
Мария Прусакова. 


